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Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА с Ф. МИТТЕРАНОМ
25 ноября в Кремле со

стоялась встреча М. С. Гор
бачева и Президента Фран 
цузской Республики Ф . Мит
терана. Это был широкий, 
концептуальный и одновре
менно конкретный разговор 
двух руководителей, уже 
давно знающих друг друга, 
и проходивший в атмосфере 
доброжелательности, откры
тости и взаимного доверия, 

Поскольку Ф . Миттеран 
направляется в Байконур, где 
будет присутствовать на за
пуске космического корабля 
с советско - французским 
экипажем, оба собеседника 
подчеркнули: выступая пио
нерами длительных совмест
ных полетов в околоземном 
пространстве, Советский Со- 
\юз и Франция вносят замет
ный вклад в налаживание 
эффективного международ
ного сотрудничества в наи
более важных и перспектив
ных областях человеческой 
деятельности. М. С. Горба
чев и Ф . Миттеран высказа
ли надежду, что полет прой
дет успешно и будет симво
лизировать начинающийся 
новый этап в развитии со
ветско-французского сотруд
ничества.

В  этой связи М. С, Гор
бачев подчеркнул; космос
должен оставаться мирным,
быть ареной именно мирно
го сотрудничества. Ф . Мит
теран полностью согласился 
с этим. Если дело идет к ра
зоружению, отметил он, то 
сверхвооружение не нужно. 
Достижения Советского Со
юза в космическом прост
ранстве, в частности — не
давний успешный полет 
«Бурана». про в о д и м ы е  
Францией работы с ракетой 
«Ариан», показывают, про
должал Президент, сколь
многого можно достичь, со
единяя усилия в мирном ис
следовании околозем н о г о
пространства. С учетом это
го Франция выступила про
тив своего официального 
участия в военных предпри
ятиях в космосе.

водителей двух стран. Было 
условлено о проведении от
ныне регулярных, раз в год, 
советско-французских встреч 
на высшем уровне, а так
же — о более частых кон
тактах министров иностран
ных дел двух стран.

Где мы находимся в Ев
ропе, в мире? Куда дви
жемся и как должны дей
ствовать и взаимодейство
вать? Этот вопрос был об
сужден в Ьлане концепту
ального осмысления разви
тия событий за время по
сле последней встречи двух 
руководителей.

Ф . Миттеран говорил о 
том, что человечество во 
многом именно благодаря 
усилиям Советского Союза 
и лично М. С. Горбачева 
начало движение к более 
мирному периоду, когда оно 
сможет уделять больше вни
мания экономическому и со
циальному прогрессу, отка
завшись от престижных во
енных проектов. Вместе с
тем оно идет и к более еди
ному миру. Это огромный 
процесс, сложности которо
го не следует недооцени
вать. Но он может прогрес
сировать, если будут успеш
но продвигаться вперед пе
реговоры по разоружению. 
А  успех дела экономическо
го и социального развития 
всех стран мирового сообще
ства будет содействовать и 
прогрессу в сфере свободы 
людей. Вопрос сейчас в 
том, сказал Президент, что 
именно следует делать, что
бы обеспечить успех этих 
процессов.

М. С. Горбачев, согласив
шись с выводами Ф . Митте
рана, отметил, что сейчас
особенно важно широко смо
треть на вещи. Мы дейст-

Нынешняя встреча, отме
чали собеседники, продол
жает диалог, плодотворно 
начатый ими в 1985 году. 
Тогда, сказал М.' С. Горба
чев, мы верно наметили 
путь и перспективы франко
советских отношений. Жаль,
что позлее мы встречались
редко. Ф. Миттеран, под 
держав эту мысль, выразил 
стремление не только про
должать, но и активизиро
вать взаимодействие руко-

вительно, хотя и не так бы
стро, как хотели бы, про
двигаемся к более мирному 
периоду. Это происходит 
прежде всего потому, что у 
народов возникло глубокое 
стремление менять мир к 
лучшему, учиться мирному 
сожительству, учиться со
трудничать. Настроения мас<* 
стали трансформироваться 
в политику. Отсюда — про
гресс в сфере разоружения, 
улучшение отношений СССР 
и СШ А, движение госу
дарств навстречу друг дру
гу в Европе; Здесь, на этом 
старом, мудром континен
те, располагающем огром
ным опытом, общим неоце
нимым культурным досто
янием и, вместе с тем, отя

гощенным общими бедами, 
тревогами, зарождаются ро
стки новых отноше н и й. 
Иными словами, соединение 
объективных потребностей с 
волей народов и изменения
ми философского плана в
умах политиков ведет к
преображению мира.

Действительно, продолжал 
М. С. Горбачев, мы про
двигаемся к более единому, 
более взаимосвязанному ми
ру. Но при этом каждый 
народ, каждая страна ос
таются привержены своим 
ценностям, своей культуре,
своим традициям. Взаимо
связанность мира проявля
ется и в существовании об
щих для человечества уг
роз — военной, экологиче
ской, других, — и в нали
чии общих потребностей, 
например. — потребности в 
освоении достижений науч
но-технической революции в 
интересах народов, в инте
ресах развития всех. Если 
государства будут в своей 
политике реально демон
стрировать, что они привер
жены свободе выбора наро
дов, если они освободятся 
от мысли, что одни сущест
вуют на Земле по воле бо
жьей, а другие попали сюда 
случайно, то развитие мира 
по пути взаимодействия, реа
лизации преимуществ объек
тивно обусловленной вза
имозависимости ускорится. 
Не хочу в данном случае 
приме и я т ь слово «пере
стройка», но убежден, что 
ныне нужно обновле н и е 
международных отношений.

Собеседники выделили об
щий вывод: чтобы успешно 
двигаться дальше, необхо
димо развивать все то по
зитивное, что уже прояви
ло себя в последнее время, 
прежде всего — продолжать 
начатый процесс перегово
ров. Нужен, говорил М. С. 
Горбачев, углубленный диа
лог, но такой диалог, кото
рый характеризовался бы не 
конфронтацией, а стремле
нием к взаимным договорен
ностям: не обменом упрека
ми, а сопоставлением новых 
идей. Такой диалог порож
дает доверие, а доверие 
становится фактором про
гресса во всех областях. В 
Советском Союзе, подчерк
нул М. С. Горбачев, ценят 
диалог с Францией, с ее 
Президентом. Опыт Фран
ции, ее высокая политичес
кая культура — непремен
ный фактор формирования

Перед началом встречи •Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

новых отношений в совре
менном мире.

Состоялся глубокий обмен 
размышлениями по европей
ской тематике. Вы, говорил 
Президент Миттеран, выдви
нули идею общего европей
ского дома. Прекрасная фор
мулировка! Но претворить 
ее в дела можно только в 
результате наращив а н и я 
контактов, обменов, развер
тывания потенциала сотруд
ничества. И, конечно, речь 
должна идти об обеспечении 
стабильности, достаточности 
оборонных потенциалов, об 
установлении военного рав
новесия на возможно более 
низких уровнях. В  этом кон
тексте надо учитывать и на
бирающие силу интеграци
онные процессы, охватившие 
практически всю Европу. 
Отражением данного факто
ра стало установление офи
циальных отношений между 
СЭВ и ЕЭС. В  том же нап
равлении идет и высказан
ная Ф . Миттераном идея о 
целесообразности учас т и я 
Советского Союза в проекте 
«Эврика».

М. С. Горбачев согласил
ся с подходом Президента к 
перспективам и направле
ниям европейского сотрудни
чества. Я  вижу, сказал он, 
что в этом плане мы мо
жем активно взаимодейство
вать с Францией. Главное— 
расширять обмены. Европа 
располагает огромным ин
теллектуальным. экономиче
ским, культурным потен
циалом, немалыми ресурса
ми. Если все это соединить, 
то это даст континенту воз
можность выйти на новый 
уровень развития. Европа 
должна иметь и будет иметь 
свое лицо, должна и будет 
играть свою роль в мировой 
политике.

Одновреме н н о, однако, 
надо делать ставку и на

существующих про*
Беседа подтвердила сход

ство приоритетов СССР и 
Франции на нынешнем эта
пе разоруженческого про
цесса. По обоюдному мне-
..........................  ОЙ Н Й

интернационализацию диало- 
1. Нига. На международной арене 

много действующих лиц и 
ни одно из них не дол
жно оставаться на обочине, 
тем более на задворках ми
ровой политики. В  этих ре
альных условиях особенно 
возрастает роль ООН и дру
гих форм коллективного

нию, центральной задачей 
остается подписание в нача
ле 1989 г. соглашения о 
сокращении стратегических 
наступательных вооружений 
СССР и СШ А при соблюде
нии Договора по ПРО.

Президент Миттеран от
метил, что на определенной 
стадии переговоров по стра
тегическим наступательным 
вооружениям, когда будет 
достигнут ощутимый про
гресс, Франция примет в 
нем участие. М. С. Горба
чев, продолжал Президент, 
выдвигает идею мира без 
ядерного оружия. Романти
ческая идея! Но, если она 
будет осуществлена, это 
будет великолепно. Конечно, 
решение данной задачи по
требует геркулесова труда.

(Омичами* на 2-й стр.).

Заключительная встреча М. С. Горбачева с Ф. Миттераном
26 ноября в Кремле со

стоялась заключитель н а я 
встреча М. С. Горбачева и 
Президента Француз с к о й 
Республики Ф . Миттерана, 
находящегося в Москве с 
рабочим визитом.

В  широком плане были 
подведены итоги обсужде
ний, начавшихся 25 ноября 
в ходе встречи один на 
один, переговоров двух де
легаций и продолженных на 
неофициальном обеде. С 
обеих сторон было выраже
но глубокое удовлетворение 
совпадением позиций по 
многим вопросам, состояв-' 
шимися дискуссиями по 
международным деЛам и 
конкретным сторонам дву
сторонних отношений.

Особое внимание на бе
седе было уделено Европе, 
выдвинутому М. С. Горба
чевым проекту строительст
ва «общеевропейского до
ма». Этот проект был оха
рактеризован Президентом 
Ф. Миттераном как вели
кая идея. Если иметь вооб
ражение, интеллектуальную 
смелость, говорил Прези
дент. то нетрудно предста- 
—  '  “ гйвить себе европейский кон
тинент. все расположенные 
на нем страны как новую 
общность, связанную новыми 
отношениями, в рамках ко
торых каждый остается сам 

бой,собой, но все сотрудничают 
во имя совпадающих целей. 
Лично я, сказал Ф . Митте
ран, считаю реализацию 
этой идеи первоочередной 
задачей. В  конце концов
культурная, духовная общ- 

Евгность Европы это — реаль
ность, которая может и дол
жна быть претворена в по
литику.

М. С. Горбачев, поясняя 
ход своих размышлений, ко
торые привели к выдвиже
нию идеи «общеевропейско
го дома», сказал: все сооб
ражения. которые выдвига
лись с нашей стороны, опи

рались на понимание значе
ния хельсинкского процесса, 
И все строительство обще
европейского дома должно 
рассматриваться как про
должение пути, начатого в 
Хельсинки.
' Меня, продолжал М. С. 
Горбачеву иногда упрекали 
в том, будто, говоря об «об
щеевропейском доме», я хо
чу то ли подорвать хельсин
кский процесс, толи «отсты
ковать» Европу от Америки. 
Абсурд! Хельсинкский про
цесс — великий процесс. 
Этот процесс уже породил 
немало ценностей — и фи
лософского плана, и поли
тического, и практического. 
Его надо сохранять и уг
лублять. Работать совмест
но — и европейцам, и СШ А, 
Канаде — с тем, чтобы и 
приумножить достигнутое, и 
учесть новые реальности.

Далее Президент Ф . Мит
теран обсудил с М. С. Гор
бачевым некоторые разраба
тывающиеся во Франции 
идеи, касающиеся наполне
ния проекта «общеевропей
ского дома» конкретным со
держанием. Шел активный 
совместный поиск таких 
идей, которые имели бы об
щее для всех европейцев 
значение, реализации кото
рых не мешали бы сущест
вующие политичес ки е  и 
идеологические разли ч и я 
между Востоком и Западом. 
В  частности, говорилось о 
взаимодействии в сфере ох
раны окружающей среды, в 
деле разработки и внедре
ния новых, высоких техно
логий. о сотрудничестве в 
области медицины и биоло
гии, о создании новых си
стем телевидения и шире —- 
видеотехники. Подчеркива
лось значение существенно
го расширения культурного 
обмена между Востоком и 
Западом. Советским Сою
зом и Францией. Уважая 
культурные богатства наро

дов всего мира, европейцы, 
отмечали собеседники, дол
жны все-таки позаботиться 
об охране и дальнейшем раз
витии собственного богатей
шего наследия. И лучшо 
всего делать это сообща, 
используя выявившиеся и 
выявляющиеся новые техни- 
ческие возможности.

Реализация всех этих за
мыслов, говорил М. С. 
Горбачев, потребует, конеч-4 
но, немалых трудов. Важно, 
чтобы европейцы научились 
думать масштабами всего 
континента, всей европей
ской цивилизации. Пока что

бачев, должен вестись та
ким способом, чтобы стиму
лировать не замкнутость от
дельных регионов, экономи
ческих или политических 
образований, имеющихся на
континенте, но их прогрес- 

>. Там,сирующую интеграцию, 
разумеется, где это возмож
но.

С обеих сторон было вы
ражено твердое намерение■ Р Я Р
содействовать скорейшему 
завершению венской встре-

этого умения недостает 
Во<ни на Востоке, ни на Запа

де. Опыт нашей перестрой
ки показывает: пока не про
изойдет поворота в мозгах, 
движения в политике, в 
практике не будет. Решение 
практических вопросов бу
дет упираться в нерешен
ность концептуальных проб
лем.

Поиск новых общеевро
пейских проектов и реше
ний, продолжал М. С. Гор

чи. началу переговоров по 
обычным вооружениям в
Европе. Имеющиеся еще 
проблемы, по мнению собе
седников. могут быть ре
шены.

&

В  этой связи был затро- 
т вопрос о предложенной 
ветским Союзом конфе

ренции по гуманитарным 
проблемам в Москве. Руко
водители стран Запада, го 
ворил Ф. Миттеран, обсуж
дали это предложение. Счи
тают, что конференция мо
жет иметь место, однако 
для этого нужно, чтобы Со

ветский Союз сделал допол
нительные шаги в плане 
реализации положений хель
синкского заключительного 
акта в части, касающейся 
прав человека.

М. С. Горбачев заявил в 
этой связи, что Советский 
Союз находится сейчас на 
новом этапе развития. Мы 
осуществляем глубокую де
мократизацию, гуманизацию 
нашего общества. Это — 
потребность дальней ш е г о 
развития и совершенствова
ния социализма. Многое де
лается в плане обогащения 
прав человека и создания 
более прочных гарантий их 
реализации. Претензии по 
этой части нам предъявля
ют, но мы ведь тоже мо
жем их предъявлять. Ф. 
Миттеран согласился с этим. 
Он сказал, что, по его мне
нию. в области индивиду
альных прав личности на 
Западе сделано немало. Но 
в том. что касается кол
лективных, социальных прав, 
Западу еще нужно добивать
ся прогресса.

Мы, заключил эту часть 
дискуссии М. С. Горбачев, 
никому не навязываем пред
ложенный нами проект. Ес
ли для западной стороны он 
не подходит, мы можем и 
подождать с его реализаци
ей И до московской кон-

Пенции дело дойдет.
». Миттеран сказал в от

вет. самое важное, чтобы с 
обеих сторон давались друг 
другу знаки доброй воли.

Наш диалог, подвел итог 
беседы М. С. Горбачев, был
кратким, но плодотворным. 
Думаю, мы можем выразить 
удовлетворение проделанной 
работой и с точки зрения 
наших двусторонних отно
шений, и с точки зрения 
взаимодействия по вопросам 
европейской и мировой по
литики. С этим выводом 
полностью согласился Пре
зидент. В  будущем году, 
сказал Ф. Миттеран, Фран
ция радушно примет совет
ского руководителя с офи
циальным визитом.

*  *  *

Находящи й с я в нашей 
стране с рабочим визитом 
по приглашению Генерально- 
го секретаря ЦК КПСС, 
Председат е л я Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева Президент
Франции Ф . Миттеран отбыл
26 1 6 “ноября из Москвы на кос
модром Байконур.

В аэропорту его провожа
ли кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР А. И. Лукьянов, дру
гие официальные лица.

Вместе с П р е з идентом 
Франции на Байконур отбыл 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе.

Во время встречи. Тел «фото ТАСС -  ГРУЗИНФОРМа, (ТАСС).

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь  
З А  П О З Д Р А В Л Е Н И Я

В Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховно
го Совета СССР и Совет Министров СССР поступили мно
гочисленные поздравления и приветствия от советских и 
иностранных граждан, трудовых коллективов, государст
венных и общественных организаций, воинов Советской
Армии и Военно-Морского Флота, зегубежных партий, 
движений й правительств в связи с 71-й годовщиной Ве
ликой Октябрьской социалистической революции.

Советские люди в своих письмах н телеграммах выра
жают поддержку курса X X V II съезда и X IX  Всесоюзной 
конференции КПСС, подчеркивают глубокую взаимосвязь
развернувшейся в стране перестройки с идеями Октября. 
Вместе с тем высказывается озабоченность негативными 
явлениями в общественном развитий, отмечается необхо
димость последовательного осуществления начатых пре
образований.

Приветствия, поступившие ийчза рубежа, свидетель
ствуют о большом интересе международной общественно
сти к нашей перестройке, новому политическому мышле
нию, основанному на приоритете общечеловеческих цен
ностей, признании права каждого народа на свободу вы
бора. Советская внешняя политика, направленная на обес
печение мирного сосуществования, сотоудничества госу
дарств различных систем, получает все большее при
знание.

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР вьц ........ „ ............................   выражают глу
бокую благодарность и признательность всем за поздрав
ления и добрые пожелания в связи с 71-Й годовщиной Ок
тября. Советская страна и- дальше будет идти по пути 
революционной перестройки, созидания и мира.
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СТРАН ЕВРОПЫ, США И КАНАДЫ 
«СОТРУДНИЧЕСТВО ВО ИМЯ 

БУДУЩЕГО ЕВРОПЫ.
Столь высокий форум знаменует характерную для на- 

шего времени взаимосвязь и взаимозависимость судеб 
стран и народов. Растущая общность интересов европей
цев, помноженная на вековой политический опыт, поро
дила потребность в выработке коллективных подходов, 
совместного поиска решений.

На этой почве и возник хельсинкский процесс. При
ближающаяся к завершению венская встреча призвана 
открыть на всех направлениях этого процесса —- поли
тическом, военном, экономическом, экологическом, гума
нитарном — дополнительные возможности добрососедско
го взаимодействия между всеми странами-участницами и, 
как нам представляется, — для реализации идей «об
щего европейского дома», что позволит обогатить жЦянь
народов, гарантировать будущее, свободное от военно- 

эй конфронта ----политической конфронтации, снизить уровень вооружен
ности, полнее раскрыть потенциал сотрудничества.

Желаю высшим руководителям органов народного 
представительства стран Европы, СШ А и Канады успеха

проведении форума и плодотворного продолжения 
трудничества на будущее.

со-

М. ГОРБАЧЕВ

рассмотрения и г>ешения 
золем.

ЗАЯВЛЕНИЯ
М. С. ГОРБАЧЕВА И Ф. МИТТЕРАНА

СОВЕТСКОМУ ТЕЛЕВИДЕНИЮ
После завершения сонет- 

ско-французских перегово
ров на высшем уровне 25 
ноября М. С. Горбачев и 
Президент Францу в с к о й
Республики Ф . Миттеран 
сделали краткие заявления

ный поворот к нормализаци» 
отношений, к их оздоровле

Советскому телевидению.
Ф . Миттеран: Мы не се

годня начали наши перего
воры. Это — диалог, кото
рый мы ведем уже несколь
ко лет. Но, конечно, сейчас 
надо придать советско-фран
цузским отношениям новый, 
более современный харак
тер.

М ы говорили о разоруже
нии, об экономических про
блемах, о вопросах защиты 
окружающей среды и об ук
реплении мира во всем ми
ре. .Мы вместе серьезно ра
ботали над этими проблема
ми и сделали шаг вперед. Я 
благодарю господина Гор
бачева за то, что он нас так 
радушно принял.

М. С. Горбачев: Мы с 
господином Нреэиден том,  
действительно, давние собе
седники К  этому надо* до
бавить, что советско-фран
цузские отношения имеют 
большую традицию, уходят 
своими корнями глубоко в 
прошлое. Это позволило нам 
сразу сосредоточиться на 
главных вопросах советско- 
французского сотрудничест
ва.

Мы были единого мне
ния, что в нынешнем дина
мичном мире, когда в мире 
происходит довольно серьеэ-

нию, к сотрудничеству, ж  
обходим более активный п« 
литический диалог. И м! 
условились с Преаидентол 
как будем действовать.

Мы считаем, что сове1 
ско-французский диалог - 
это вклад Советского Сок 
за и Франции в раэвити 
мирового содружества, ко 
торый имеет большое зна 
чение. Без этого диалога о« 
щий процесс перестройк 
международных отношени: 
вряд ли может обойтись. 1 
бы допустил такую конста 
тацию, поскольку, мне ка 
жется, она соответствуе 
реальности.

Я  рад вновь встретнтьс! 
с господином Президент»
Мы приветствуем в его лиц

■ кш  ■дружественный народ Фран 
цни и окажем в эти д»
ему и его супруге, госпож 
Даниэль Миттеран, 
гостеприимство. То, что про

наш
исходит сейчас в эти дж 
думается, обогатит наши о 
ношения и будет содейств< 
вать тому, чтобы советскс 
французское сотрудничав 
во выходило на новый, (к 
лее высокий уровень.

<*»• Миттеран. Благодар: 
господина Горбачева за ег 
добрые слова в отношени 
французского народа. С 
своей стороны от имени мс 
ей страны и ее народа гор» 
чо приветствую советски 
народ

(ТАСС).

•  НОВОСТИ СТРАНЫ

•  ДАУГАВПИЛС (Латвийская ССР|. Ни копейки на ваял аа
ремонт датского садя кооператив «Ум*.<ареал». Так масте
ра отметили пераую годовщину сущее. воеямия своего ко
оператива, созданного при произвол т е м н о м  объедине
нии «Химаолокно». Ранее част» дохол» «Универсал» пе
редал а Советский детский фонд имен- В. И. Ленина. Ту
да же поступили а вти дни вклады и от других коопера
торов города, оказавших с начала года услуг населению иа 
миллион рублей.

•  ЖИТОМИР. Улучшить хранение  ̂рожая хмеля, сни
зить расходы не его транспортировку поможет цех грану
лирования шишек, введенный на Житомирской хмелафаб- 
рике. Новое производство, оснащение* высокопроизводи
тельными агрегатами из ГДР, станет каждый час готовить 
около тонны продукта, который широко используется а пи
щевой и парфюмерной промышленности. Первую партию 
гранул фабрика поставила предприятием Орловской обла-

ф  ЧЕЛЯВИНСК. Учрежден специальный счет, иа кото
рый можно перечислить денежные средстве для оплезы 
услуг хозрасчетного объединения «Встреча». Клиенты вюй, 
организации —  одинокие престарелые граждане с низко* 
пенсией. Первым перечислил средства на этот счет коапо» 
ретив «Центр», занимающийся рекламой и оказанием пос
реднических услуг. А  студенты Челябинского институте 
культуры решили провести благотворительный1 концерт,, 
средства от которого также пойдут а фонд милосердия! 
Готовится в городе благотворительная лотерея* сродства 
от которой помогут расширить социальную помощь людям, 
остро в ней нуждающимся.

ф  ВИЛЬНЮС. Прямо в поезда, а любое время суток
Ш У И  г и и м м !  « Ь М В И А »  4 1 - .................................................  ^«Эке-

___

можно теперь заказать такси. Машины с надписью 
пресс» встречают пассажиров на специальной стоянка вон
зала литовской столицы и развозят их по любым маршру
там. Обслуживание организовал кооператив индивидуальных 
такси, который уже оборудует саою стоянку и а Вильнюс
ском аэропорту.

(ТАСС, 26 ноября».
- г-
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ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИМ ПРЕДПРИЯТИЯМ-НОВУЮ ТЕХНИКУ
Жйань показала, что без 

современных технологий, хо
рошо поставленной перера
ботки и хранения сельскохо
зяйственной продукции не
возможно быстро продвинуть
ся вперед в решении продо
вольственной программы. Эту 

« задачу теперь осуществляют 
практически весь машиност
роительный комплекс, обо
ронные отрасли промышлен
ности страны. Что уже сде
лано машиностроительными 
министерств а м и, Госагро- 

, промом СССР в осуществ
лении прорыва в область но- 

« , вейших технологий? Это на
глядно демонстрирует выс
тавка технологического обо
рудования для перерабаты- 

„ваю щ их и пищевых отра
слей А П К. организованная 

'н а  ВД Н Х  СССР.
25 ноября с экспозицией 

* ознакомился Генераль н ы й 
- «Секретарь ЦК КПСС, Пред

седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР М. С. 
‘Горбачев.

Вместе с ним выставку 
• Усмотрели товарищи Ворот

ников В . И., Лигачев Е. К., 
Медведев В . А.. Никонов 
В. П., Рыжков Н. И.. Вла
сов А. В ., Разумовский 
Г. П., Бакланов О. Д.
• Во время осмотра экспо
натов и бесед с конструк

торами, руководителями ми
нистерств и ведомств об
суждался ход выполнения 
заданий по выпуску новей
ших машин и оборудования, 
установленных постановле
ниями ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР. Отмеча
лось, что министерства и 
их предприятия делают ре-, 
шительный поворот в сто
рону ускорения научно-тех
нического прогресса, пере
оснащения материальной ба
зы продовольственного ком
плекса. К  этому делу при
влечены многие ведущие 
научно - исследовательские 
и конструкторские органи
зации. Идет поиск наиболее 
оптимальных путей изготов
ления машин и оборудоваг 
ния на уровне современных 
мировых стандартов, приме
нения прогрессивных техно
логий и материалов, элек
тронной системы управле
ния.

Представленные на выс
тавке новые машины и агре
гаты отличаются высокой 
производительностью и эко
номичностью. М. С. Горба
чев подчеркнул необходи
мость больше внимания уде
лять разработке не только 
отдельных агрегатов, но и 
целых линий, которые поз
волят высокоэффект и в и о

перерабатывать сельскохо
зяйственное сырье, не до
пускать его неоправданных 
потерь. Руководителям ми
нистерств и ведомств пред
ложено быстрее организо
вать серийное освоение но
вой техники с тем, чтобы 
уже в самые ближайшие 
сроки удовлетворять заказы 
на нее и обеспечивать тех
ническое обслуж и в а и и е. 
Первоочередного выпу с к а 
требует малогабаритное обо
рудование для перерабаты
вающих и ’ пищевых пред
приятий, в особенности ма
лой и средней мощности, в 
местах ' непосредственн ого 
производства сырья.

М. С. Горбачев напомнил 
о том, что машиностроители 
в большом .• долгу перед 
арендаторами и кооперато
рами, которым крайне не
обходима надежная и де
шевая техника для перера
ботки всего того, что они 
получают на полях и фер
мах, в садах и на огородах.

Непременное условие осу
ществления намеч е н н ы х  
планов —  дружная, слажен
ная работа машинострои
тельных министерств, Гос- 
агропрома СССР, Госснаба 
СССР и других ведомств, 
своевременное выполнение 
заказов на технику не толь

ко для новых предприятий, 
но и для тех, которые ведут 
реконструкцию.

Подводя итоги состоявше
гося обмена мнениями, М. С. 
Горбачев отметил: главное
значение экспозиции новей
ших образцов оборудования 
в том, что она отражает 
практические шаги пере
стройки машиностроитель
ного комплекса, его пово
рот к нуждам перерабаты
вающих и пищевых отра
слей А П К  как задаче, не 
терпящей отлагатель с т в а. 
Дело теперь за тем, чтобы 
быстрее создать надежный 
технический арсенал для ин
тенсификации всего продо
вольствен н о г о конвейера, 
решения одной из важней
ших социальных задач, по
ставленных X IX  Всесоюзной 
партийной конференцией.

На выставке пояснения 
давали первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председатель 
Госагропрома СССР В. С. 
Мураховский. заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров СССР И. С. Бело
усов. министры СССР И . В. 
Коксанов. Л. Д. Рябев, А . С. 
Сысцов, П. В. Финогенов.

(ТАСС).

ф  Щедрый урожай выращен на плантациях 
цитрусоводческого свахой  имени Ильича Гуль- 
рмпшского района.

Н а  с н и м к а  слава: цитрусоводы совхоза 
Лариса ХЯсмя, Валентина Головина и бригадир 
Ваятаиг Герадзе.

#  Бригада свиноводов колхоза имени Кирова 
сала Архнлоскало Циталцкаройского района, вое-«. 
глааляемая Дараджан Цнклвурм, из месяца а 
месяц добивается высоких результатов. Ударный 
труд позволил хозяйству досрочно реализовать 
годовую программу.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА 
с Ф. МИТТЕРАНОМ

О К О Н Ч А Н И Е .

М. С. Горбачев заявил, 
что Советский Союз наме
рен сохранять преемствен- 
ность переговоров с СШ А. 
Это в общих интересах всех. 
Развертывая свою работу в 
сфере ядерного разоруже
ния. мы отнюдь не собира
емся строить против Соеди
ненных Штатов какие-то 
козни, хотя там иногда так 

■ 'говорят. Поступать подоб- 
п«ным образом — значило бы 

следовать старым стереоти
пам. У  нас — большой за
пас конструктивности. Мы 
видим возможность выхода 
на Договор о пятидесятипро
центном сокращении страте
гических наступатель н ы х 

♦♦вооружений в 1989 году. 
Трудности, конечно, есть — 
прежде всего это касается 
соблюдения Договора по 
ПРО, крылатых ракет мор
ского базирования. Есть и 
другие вопросы. Но все они 
в принципе разрешимы. 

■''"'‘■Далее было подчеркнуто, 
«1*о Советский Союз и Фран
ция уделяют первостепенное 
внимание проблеме сокра
щения войск и обычных во
оружений в Европе. В  прак
тическом плане, как пред
ставляется советской сторо
не, начать переговоры об 

- обычном разоружении и пе
реговоры по дальнейшим 
мерам укрепления доверия 
и безопасности в Европе 
можно было бы с участием 
министров иностранных дел 
оразу же после завершения 

* работы венской встречи. 
Через некоторое время по
сле этого было бы целесо
образно пронести встречу 
глав государств и прави
тельств всех европейских 

. Иран, СШ А. Канады. Мы 
считаем, сказал М. С. Гор- 

"бачев, что эта идея не про
тиворечит французе к о м у  
предложению рассмотр е т ь 
состояние дел на перегово
рах через два года после их 
начала, а дополняет его.

' 1Трактика показала, отметил 
советский 'руководитель, что 
переговоры по принципи
альным вопросам, особенно 
я  сфере разоружения, име
ют успех тогда, когда им
дается импульс на высшем
или высоком политическом 

'уровне.
**'Ф . Миттеран, согласив
шись с этим, сказал, что 

.проблема сокращения обыч
ных вооружений, ликвидации 
накопленных в Европе асим
метрий занимает первооче- к 
редкое место в европейской 
политике Франции. Фран
цузская сторона горячо же
лает, чтобы как можно ско
рее начались переговоры по 
существу этих вопросов.

Естественно, много вни
мания было уделено вопро
сам двусторонних советско- 
французских отношений. С 
обеих сторон подчеркива
лось, что за ггюшедшие го- 
ды создан уже немалый за
дел. но что имеющиеся воз
можности, в частности в 

, сфере экономических свя
зей. используются еще не 

°  полностью. Ну.'сно. говорил 
Президент, налаживать бо
лее активное сотрудничест
во, больше работать вместе. 
Были обсуждены некоторые 
новые идеи, касающиеся эко
номического взаимодействия, 
сотрудничества в сфере ох
раны окружающей среды.

Было * условлено, что к 
визиту М. С .’ Горбачева в 
Париж в следующем году 
все эти и другие идеи бу
дут конкретно проработаны 
сторонами таким образом, 
чтобы следующая советско- 

^французекая встреча в вер
хах не только стала бы но
вой ступенью в развитии 
политического диалога,' но и 
ознаменовалась весомыми 
конкретными шагами в раз
витии отношений между 
двумя странами и народами.

Президент Французской 
Республини рассказал о том, 
как во Франции будет отме
чаться двухсотлетие вели

чии
французской револю- 

М. С. Горбачев ска

зал, что в Советском Сою
зе эта дата также будет от
мечена широко, масштабно. 
Прежде всего мы хотим 
воздать должное этой рево
люции и роли, которую она 
сыграла в истории нашей 
цивилизации. И, конечно, 
мы воспользуемся этим слу
чаем, чтобы выразить свои 
чувства уважения к фран
цузскому народу, к Фран
ции.

В  заключение встр е ч и 
М. С. Горбачев и Ф . Мит
теран выразили удовлетво
рение ее содержанием и 
вновь подтвердили глубокую 
обоюд н у ю заинтересован
ность во всестороннем рас
ширении сфер сотрудниче
ства между Францией и 
Советским Союзом.

*  *  *
•

Беседа М. С. Горбачева с 
Ф . Миттераном один на один 

. проходила более двух часов. 
Затем к ним присоединились 
министры — члены фран
цузской официальной делега
ции и их советские коллеги.

С советской стороны в бе
седе приняли' участие член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных дел СССР 
Э. А . Шеварднадзе, другие 
официальные лица.

С французской стороны в 
беседе участвовали государ
ственный министр, министр 
иностранных дел Р. Дюма, 
другие официальные лица, 
сопровождающие Ф . Митте
рана.

В  ходе обмена мнениями, 
который проходил в друже
ственной и рабочей обстанов
ке. были подведены итоги 
бесед, состоявшихся между 
соответствующими советски
ми и французскими минист
рами одновременно с бесе
дой М. С. Горбачева с 
Ф . Миттераном.

Было отмечено оживление 
в последнее время политиче
ского диалога между двумя 
странами и выражено общее 
желание, чтобы он концен
трировался на ключевых 
проблемах европейской и ми
ровой политики, на конкрет
ном содействии решению ре
гиональных проблем.

Констатировано, что в дву
стороннем торгово-экономи
ческом и научно-техническом 
сотрудничестве имеется не
мало неиспользованных ре
зервов, однако для того, что
бы их достаточно эффектив
но задействовать с пользой 
для обеих сторон, необходи
мы динамизм, смелость и ре
шительность в структурной 
и организационной перест
ройке сотрудничества, в уст
ранении всего того, что ме
шает его развитию.

В  беседе отмечалось, что 
важнейшей предпосылкой су
щественной активизации от
ношений на различных на
правлениях является созда
ние соответствующих благо
приятных для обеих стран 
политических, торгово-эконо
мических, финансово-кредит
ных, договорно-правовых, ор
ганизационных и других ус
ловий, которые снимали бы 
существующие препятствия 
и ограничения, стимулирова
ли взаимный интерес эконо
мических партнеров друг к 
другу, концентрировали их 
усилия на приоритетных для 
СССР и Франции направле
ниях, ориентировали их на 
скорейшее получение кон 
кретных результатов. Прави
тельственные инстанции дол
жны содействовать быстро
му внедрению новых форм 
сотрудничества — созданию 
совместных предприятий, на
лаживанию прямых связей 
и производственной коопера
ции. Только такие формы со
трудничества, по мнению 
сторон, обладают достаточ
ным потенциалом и подвиж
ностью для обеспечения дол
жных темпов роста взаим
ных обменов, их лучшей сба
лансированности.

В  этой связи стороны вы
сказались в пользу формиро
вания новой договорно-пра
вовой базы торгово-экономи

ческих и научно-технических 
отношений, у ч и т  ывающей 
требования, предъявляемые 
к организации, формам и ме
тодам осуществления сотруд
ничества в свете перестрой
ки в Советском Союзе и из
менений, ПРОИСХОДЯЩ ИХ .‘О
Франции в связи с образова
нием в 1993 году единого 
европейского рынка. Она 
могла бы включать двусто
роннюю концепцию торгово- 
экономического и технологи
ческого сотрудничества, а 
также основанные на ее 
принципах соглашение о раз
витии экономического, техни
ческого и промышленного со
трудничества и долгосроч
ную программу на период 
1990—-2000 годы.

Состоявшиеся переговоры 
показывают, что обе сторо
ны решительно настраивают
ся на конкретные дела, что 
существуют реальные воз
можности для налаживания 
уже в ближайшее время ши
рокомасштабного сотрудни
чества в области агропро
мышленного комплекса, где 
речь могла бы пойти о мо
дернизации советских пред
приятий по хранению и пе
реработке сельскохозяйствен
ной продукции, железнодо
рожного транспорта, хими
ческой промышленности, раз
ведки и добычи нефти, ядер- 
ной энергетики, мирном ис
пользовании космоса, цвет
ном телевидении нового по
коления.

Поскольку отдельные про 
екты нуждаются в более де
тальной проработке, было ус
ловлено, что соответствую
щие советские и француз
ские,,. заинтересованные орга
низации в ближайшее время 
изучат возможности выхода 
на конкретные соглашения.

Участники встречи под
черкнули, что сейчас, в век 
стремительного технологичен 
ского прогресса, особое зна
чение приобрело развитие 
связей в области науки, тех
ники и технологии. Объеди
нение усилий на этих направ
лениях позволяет избегать 
ненужного дублирования про
ектно-изыскательски:: работ, 
существенно экономить сред
ства и время. Мно;ие проб
лемы, в частности экологиче
ские, вообще не могут быть 
удовлетворительно решены 
в рамках одной страны., Бы 
ла отмечена- необходимость 
лучшей ориентации научно- 
технических связей на полу
чение конкретных конечных 
результатов, у в е л  ичения 
удельного веса в сотрудни
честве работ, охватывающих 
весь цикл «наука — . техни
ка — производство — сбыт».

Было выражено удовле
творение в связи с подписа
нием между Внешэкономбан
ком СССР и группой фран
цузских банков протокола о 
намерениях, содержащего до
говорены о с т ь  о развитии 
форм финансового сотрудни
чества. а также договора ме
жду научно-производствен
ным объединением «Цветметг 
обработка» и французской- 
фирмой «Пешине» о созда
нии совместного советско- 
французского предприятия 
по производству тароупако
вочных материалов на осно
ве алюминиевой фольги.

В  заключение встречи сто
роны вцразили уверенность 
в том, что состоявшиеся пе
реговоры придадут мощный 
импульс дальнейшему раз
витию двустороннего сотруд
ничества в различных обла
стях.

*  *  *

- По завершении перегово
ров М. С. Горбачев и Ф . Мит
теран ответили на вопросы
советских и французских 
журналистов.

*  *  *

Вечером от имени М. С. 
Горбачева и Р. М. Горбаче
вой был дан неофициальный 
обед в честь Ф . Миттерана 
и Д. Миттеран.

(ТАСС).

З ТО «тало сенсацией даже для специа
листе. Минфина республики. В резуль
тате анализе финансово-хозяйственной 

деятельности «традиционно» убыточного ру- 
ставского производственного объединения 
«Азот», сделанного в марте, оин дали прог

ноз: здесь закончат этот год с убытком до 6 
миллионов рублей. И вот, по предварительной 
оценке, коллектив объединения на сегодня 
уже заработал около миллионе рублей при
были. И это— ие предел, считают его руково
дители.,.

Под прицелом хозрасчета
О каких реальных хозрасче

те и самофинансировании,, ка
залось бы, могла идти речь, 
когда на протяжении многих 
лет объединение было плано
во-убыточным. Мало того, к 
многомиллионным заплани
рованным убыткам ежегодно 
приплюсовывались миллионы 
незапланированные. В отдель
ные годы саерхплано в ы е  
убытки превышали 45 милли
онов рублей! В крайне запу
щенном состоянии приняло 
объединение в 1986 году но
вое руководство.

Именно а этих условиях в 
прошлом году коллектив на
чал готовиться к переходу на 
новые методы’ хозяйствования. 
Под прицелом хозрасчета 
объединение казалось без
защитным. Пос т а в л е н н а я  
«сверху» задача была нере
альной без обеспечения «сни
зу» ритмичного выполнения 
плана производства продук
ции, повышения ее качества, 
без коренного улучшения фи
нансового положения, укреп
ления производственной и 
трудовой дисциплины, улуч
шения подбора н расстановки 
кадров. В объединении это 
осознавали. Рукраод с т в о м, 
партийной организацией* бы
ла проделана огромная рабо
та. Глеаное — люди поверили 
а успех.

Динамика сдвигов впечатля
ет. В прошлом году объем вы
пуска товарной продукции 
возрос по сравнению с 1986 
годом на 22,8 миллиона руб
лей —  более чем на четверть. 
На 15,8 миллиона рублей 
больше ее было реализовано 
с учетом выполнения зада
ний по поставкам. Выпуск 
продукции с государственным 
Знаком качества увеличился 
иа 28,6 миллиона рублей, а 
е е  удельный вес —  с 27,9 до 
47,8 процента.

З а  счет чего ато было до-
По,т"  на °ДН> третьвозросла производительность 

труда. Значительно повысился 
коэффициент и с о о л ьзо ваяяя  
производственных мощностей. 
По производству ам миака ос
воение мощности с 15.1 было 
доведено до 68,1 процента. По 
удобрениям в  стопроцентном 
азоте, аммиачной селитре, сул ь 
фату аммония, азотной кисло
те эти показатели такж е  впе
чатляю т. Они возросли соот
ветственно в процентах с 25.» 
до 46.8; с 39,7 до Я0.8; с  70.0 до 
83.2; с 39,9 до 77,7. • 

Достигнутое наконец-то вы 
полнение плана производства 
основных видов п р о д укции 
обеспечило значительное сокра
щение затрат иа ее единицу. 
К  примеру, на одну тонну ам 
миака они снизились н а  20,5 
процента. По аммиачной селит
ре и капролактам у — соответ
ственно на 00 и 44,8 процента.

Однако план реализации 
товарной продукции асе же 
удалось выполнить только на 
99,4 процента, а с учетом 
обязательств по поставкам — 
лишь на 96,8 процента. Был 
недовыполнен план выпуска 
продукции в натуральном вы
ражении по целому ряду ее 
видов. Впрочем, убыток от 
недовыполнения плана реа
лизации составил лишь 79 ты
сяч рублей. А  полный факти
ческий убыток при плане 10,9 
миллиона достиг 41,4 милли
она рублей. Это более чем на 
6 миллионов меньше, чем а 
1986 году. Но все же 30,5 
сверхплановых убыт о ч н ы х  
миллионов! В чем же дело?

Заминка перед стартом
Более двух миллионов руб

лей было потеряно из-за на
рушений ассортим е н т н о г о 
плана. Свыше 11,4 миллионе 
составили так называемые не- 
планируемые потери —  не
производительные расходы. 
Это в основном штрафы, пени 
и неустойки: за несвоевре
менный возврат тары —  свы
ше 4,8 миллиона рублей, за 
недопоставку продукции — 
свыше 1.8 миллиона, за не
своевременную оплату сче
тов — около 1,7 миллиона, за 
невыполнение плана погрузки 
и уборки вагонов —  около 
1,5 миллиона, наруше н и е 
стандартов -— свыше 0,5 мил
лионе рублей и т. д. Дело в

том, что большая часть не
производительных расходов 
была допущена объединением 
■ предыдущие годы. Но они 
не отражались в годовых от
четах и были внесены в ба
ланс лишь в прошлом году. 
Так, на пороге реформы эко
номики объединение ощутило 
тяжкий груз финансовой за
пущенности, характерной для 
экономики периода застоя.

Но основная доля убы тка  — 
свыш е !7  миллионов рублей — 
легла на  перерасход по себе
стоимости товарной продукции, 
правда, по сравнению с  1988 
годом он сократился иа 19.8 
миллиона рублей, или более 
чем вдвое. Но и эти, казалось 
бы, решительные темпы еще не 
обеспечивали готовность к  хоз
расчету. Более чем иа  три мил
лиона рублей был  допущен пе
рерасход по статье  «сырье и

ты сяч  рублей он составил за 
первый квартал лиш ь 217 тыскч 
рублей. Во  втором квартале 
все основные показатели кол
лектив объединения перевыпол
нил. При 54 ты сячах  рублей 
запланированной прибыли она 
составила фактически 970 ты 
сяч  рублей -  а 16 раз боль
ше. В  третьем квартале к 853 
ты сячам  рублей полугодовой 
прибыли добавилось еще 84 
тысячи.

Таким образом, за 9 меся
цев этого года при заплани
рованном убытке а 346 тысяч 
рублей коллектив объедине
ния заработал 737 тысяч руб
лей прибыли. По итогам деся
ти месяцев, прибылъ состави
ла уже 800 тысяч рублей. На 
сегодня эта цифра, по пред
варительной оценке, уже пре
высила миллион рублей. Мил
лион — в кармане! Первое

Где-то на миллион рублей 
сократятся в этом году убыт
ки за счет снятия с производ
ства убыточной продукции 
перманганата калия. Уже бо
лее 500 тысяч рублей соста
вил экономический эффект от 
присвоения I государственного 
Знака качестве сульфату ам
мония.

Значительно снизились в 
объединении затраты на ка
питальный ремонт. Обычно 
они составляли около 20 мил
лионов рублей в год. Уже в 
прошлом году сократились 
вдвое. Можно ли вообще эко
номить не капремонте? Да, 
но смотря за счет чего. Как 
разъяснили специалисты объ
единения, экономия здесь до
стигнута за счет исключения 
различных аварий, довольно 
частых в прошлом, создания 
собственного ремонтно-строи
тельного управления. Кстати, 
эти миллионы уже не уплывают

С О В М Е С ТН Ы Й  с м о г и  

..З А Р И  В О С Ю К А »

И М И Н И С ТЕРС ТВА Ф И Н А Н С О В  
ГРУ ЗИ Н С КО М  ССР 

У Б Ы ТО Ч НЫ Х ПР1Д М РИЯ1ИИ 
(О Б Ъ Е Д И Н Е Н И И ! РЕС П УБЛИ КИ

БУДЕТ И БОЛЬШЕ
м атериалы», более двух мил
лионов —  по топливу и анер
гии, более миллиона — по ва- 
работной плате. Охоло девяти 
миллионов рублей составил пе
рерасход по накладным расхо
дам. Причина —  несоблюдение 
смет, допущение сверхплано
вых расходов по содержанию 
оборудования и пусконаладоч
ным работам , невыполнение 
плана по некоторым видам про
дукции.

Итак, несмотря иа большую 
подготоаител ь н у  ю работу, 
проведенную в объединении 
по снижению себестоимости 
товарной продукции и стаби
лизации финансового положе
ния, оно завершило 1987 год 
так й не выбравшись из фи
нансовой пропасти.

Из-за 30-миллионного сверх
планового убытка недостаток 
собственных о б о р о т н ы х  
средств составил грючти 1)3 
миллионов рублей. Кредитор
ская задолженность — долги 
поставщикам —  сост а в л я л а 
более 5,5 миллиона рублей, 
хотя и сократилась по срав
нению с 1',*86 годом более 
чем в три раза. Но все же 
объединение не раз снималось 
банком с кредитования...

Рывок к прибыли
В январе— марте этого года 

специалисты Минфина респуб
лики провели анализ финансо
во-хозяйственной деятельно
сти объединения. Совместно с 
руководством и специалиста
ми объединения были разрабо
таны конкретные мероприятия 
по рациональному использо
ванию материальных, топлив- 
но-энергетич а с к и х и других 
ресурсов, снижению себесто
имости продукции, обеспече
нию рентабельной работы.

Итоги первых двух меся
цев этого года — уже хоз
расчетного, —  подведенные к 
моменту анализа, не обнаде
живали. Был недовыполнен 
план производства аммиака в 
натуральном выражении, ка- 
пролактама, суль'фата аммо
ния. На 890 тысяч рублей был 
недовыполнен план реализа
ции продукции. Сказались и 
последствия прошлого д н и х 
проблем. В итоге убыток толь
ко в январе набежал в 600 
Тысяч рублей. И примерно в 
10 раз большая сумма убытка 
по итогам этого года была 
выдана в прогнозе специали
стов Минфина республики. 
Планка рентабельности со 
стороны уже казалась для 
объединения недостижимой в 
этом году. Слишком много 
подводных рифов могло ока
заться на его пути к рента
бельности...

| Но уж е  в  феврале бы ла по
лучена прибыль »  243 ты сяча  
рублей. В  марте —  еще 148 ты 
сяч. Таьим  образом, при за 

планированном убы тка  в  480

испытание хозрасчетом прош
ло успешно. Коллектив объе
динения добился, казалось бы, 
невозможного, Того, во что не 
верил никто «нвеерху». За ечвт 
чего?

Формула успеха
Начнем с того, что зара

ботал на полных оборотах 
противозатратный механизм 
снижения себестоимости и 
непроизаодитель н ы х  расхо
дов, включенный еще в прош
лом году. Было тщательно 
изучено состояние основных 
фондов. На миллионы рублей 
списано морально и физичес
ки устаревшее оборудование. 
Пересмотрены нормы расхо
да сырья, материалов, энар- 
горесурсов. Налажен' точный 
учат с помощью хозрасчетных 
приборов. Стали регулярно 
проводиться балансовые ко
миссии по расходу материаль
ных ресурсов, ведению тех
нологических процессов.

Совместно со специалиста
ми Минфина республики были 
разработаны комплексные ма
ры по внедрению прогрес-. 
сивных форм и методов уче
та, нормирования расходова
ния сырья и материалов. Бы
ли проинвентаризированы де
биторские и кредиторские за
долженности.

Был заключен дого в о р  
между объединением и кон
сультационной фирмой «Фи 
нансы», созданной по иници
атива Минфина республики. 
Не его основе ведется рабо
те  ̂по анализу финансово-хо
зяйственной деятель н о с т и 
объединения, подготовке его 
цехов к переходу на полный 
хозрасчет, внедрению авто
матизированной системы уп
равления технологическ и м и  
процессами и т. д.

Причины удорожания себе
стоимости рассматривал и с ь 
непосредственно в трудовых 
коллективах цехов и произ
водств. Была налажена систе
ма ежедневного прогнозиро
вания выполнения заданий по 
себестоимости и прибыли. За 
девять месяцев себестоимость 
товарной продукции снизи
лась почти на два миллиона 
рублей по сравнению с пла
новой. Достигнута экономия 
по каустичвокой соде на 72 
тонны, по серной кислоте — 
483 тонны, по топливу и энер
гии — не 1.361 тыевчу руб
лей. Для сравнения — по 
итогам прошлого года по этим 
статьям был перерасход со
ответственно на 1.321, 8,236
тысяч тонн и на 2.088 тысяч 
рублей.

эа пределы республики, как 
раньше, когда ремонт произ
водили сторонние организа
ции,

Во многом ЭЯ счет качест
венного улучш ения финансовой 
работы, юридической служ бы  
• объединении стали сниж ать 
с я  н е п роизводительные рас
ходы и потери. Сумма, штрафов, 
полученных объединением эа 
простои вагонов и невыполне
ние плана их погрузки и убор
ки из-за несвоевременной оп
латы  счетов, недопоставок про
дукции, ее низкого качества 
и т. д., превыш ает уплаченные 
им самим аналогичные штрафы 
на 400 ты сяч рублей. Однако 
здесь налицо немалые резер
вы. Ш траф ы  .желательно сво* 
днть к минимуму.

Впрочем, резервов у кол
лектива объединения еще не
мало. Есть над чем порабо
тать. И прежде всего - нужно 
обеспечить стабильность са
мого противозатратного ме
ханизме. А для этого 1 очень 
важны настрой людей, прев
ращение их в подлинных хо
зяев производстве.

От иждивенчества- 
к самофинансированию
— С переходом на хозрас

чет отношение людей к делу 
стало заметно меняться, — 
рассказывает генеральный ди
ректор объединения Зураб 
Кервалишвили. — Бригад н а я 
форма организации труда с 
применением КТУ повысила 
материальную заинтересован
ность. А главное — все взя
лись за изучение экономики, 
финансов. Научились считать 
потери, стали искать резервы. 
Думать о заводской марке 
начали, о престиже объеди
нения. Самолюбие появилось 
у работников, стремление вы
рваться из болота убыточно
сти. План начали выполнять 
и, впервые эа много лет, пре
мии получать стали. И уже не 
хотят работать по-старому. 
Правда, нам пришлось в кор
не менять кадровую полити
ку. Больше стали доверять 
молодым, работать с ними, 
выдвигать не руководящую ра
боту. И здесь сыграли свою 
роль партком, вся партийная 
организация объединения, его 
совет трудового коллектива. 
Теперь вот будем готовить 
собственные кадры экономи
стов и технологов. Ведь не ба
зе нашего объединения со
здается филиал 'Московского 
институте повышения квали
фикации Минхимпроме и Мин- 
удобрений СССР.

Наши ориентиры —  полный 
внутризаводской хозрасчет,

переход на арендный под
ряд...

Теперь главное для кол
лективе объединения — не 
сбиться с правильного кур
се. К  прибыли сегодня надо 
идти не только и деже не 
столько за счет увеличения 
объема товарной продукцию. 
Хотя здесь есть немалые ре
зервы повышения коэффици
ента использования производ
ственных мощностей. Гораздо 
важнее — улучшение качества 
экономической работы. Сни
жение себестоимости продук
ции, исключение потерь —- 

.все это должно стать пред
метами ежеднедной, ежечас- 

. ной, ежеминутной заботы 
каждого работнике. А здесь, 
а объединении, еще немало 
«узких мест». Именно через 
них проходит путь к двухмил
лионной Прибыли, а этом грду 
и к самофинансированию в 
ближайшем будущем...

В объединении проанали
зировали причины сегодняш
них трудностей на пути к 
рентабельности. Кардинальные 
меры надо принимать в* от
ношении убыточных видов 
продукции. К примеру,, за
траты не одну тонну жидкого 
кислороде здесь не 30 про
центов выше, чем ее прейску
рантная стоимость. Еще при
мер— на технические циенсоли 
затраты на одну тонну состав
ляют 908 рублей при отпуск
ной цене 610 рублей. Тогда 
как при выпуске чистых циан- 
солей картине противополож
ная — при стоимости тонны в 
1.000 рублей затраты на ее 
производство равны 770 руб
лям. Ясно, что встает вопрос 
о приостановке выпуска пер
вого продукта и увеличении 
второго.

Предстоит добиться сниже
ния себестоимости ряде - меж
цеховых полупродуктов: во
дороде, кислорода и ▼. д.

Тормозят работу в новых 
условиях хозяйствования и 
внешние факторы. Это и 
хронический дефицит желез
нодорожных вагонов и ци
стерн, неритмичная поставка 
фенола Грозненским ■химза
водом.

Больш ую  помощь в  улучш е
нии финансового положения 
объединению оказы вает М ини
стерство минеральных удобре
ний С С С Р . И это  очень в а ж 
но — поддержать его в  мо
мент прорыва нэ финансового 
завала! Однако никак не мо
гут рассчитаться с  ним в  срок 
должники — в  основном гос- 
агропромы республик З а к а в 
казья . На их счету  сегодня 
более четырех миллионов руб 
лей долга объединению.

Но главное все же е том, 
что сем коллектив объедине
ния уже объявил «всеобщую 
мобилизацию» не борьбу за 
прибыль. Здесь уже не же
лают жить на подачки много
миллионных ежегодных дота
ций. Сдвинуть стрелку весов 
экономической реформы от 
грузе проблем застойного 
прошлого к полновесному 
финансовому достатку трудо
вого коллективе может толь
ко активизированный челове
ческий фактор, единодушная 
воля самого коллективе. Толь
ко новое мышление не всех 
уровнях производстве от ра
бочего до директоре может 
и должно стать • новых ус
ловиях хозяйствования реаль
ным двигателем реформы. 
Той преобразующей силой, 
которая способна завершить 
начатую работу по «вытас
киванию» убыточных пред
приятий из трясины эконо
мического иждивенчестве на 
твердый грунт самофинанси
рования. В руставском произ
водственном объеди н е н и и  
«Азот» это хорошо понима
ют. В эгом —  залог дальней
ших успехов его коллектива

Сотрудничество специали
стов объединения и Министер
ства финансов Грузинском 
ССР — наглядный при м е р  
совместного решения проб
лем убыточных предприятий 
республики. И это сотрудни
чество необходимо углублять 
и расширять. Ведь таких пред
приятий вщв немало.

Вахтанг АХАЛАЯ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ке»).



27 НОЯБРЯ 1988 «ЗАРЯ ВОСТОКА»

г —  Пульс планеты

СОСТОЯЛОСЬ ВРУЧЕНИЕ к н н г н
ВАРШ АВА, 26 ноября. (ТАСС). Сегодня • посольстве СССР 

я ПНР состоялась передаче книги «Встрече с Польшей», рас
сказывающей об официальном дружественном визите в ПНР 
11— 16 июля с. г. Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева.

Книга подготовлена поль
ским агентством Интерпресс. 
Она включает цветные фото
графии и репортажи польских

Х калистов под заголовком 
сть дней —  сотни встреч» 

о пребывании высокого гостя, 
его беседах с Первым секре
тарем ЦК ПОРП. Председате
лем Государственного совета 
ПНР В. Яруэельским, другими 
польским* р у к  сводителями,

Рассказывается о посещении 
Варшавы, Кракова и Щецина, 
многочисленных встречах с 
трудящимися, представителя
ми различных кругов польско
го общества.

В издание включены тексты 
выступлений М. С. Горбачева 
и В. Ярузельского в Сейме 
ПНР, высказывания поляков о 
важном значении визита со
ветского руководителя в ПНР.

Д И С К У С С И Я  В О О Н 1
•  АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НЬЮ-ЙОРК. 26 новбрв. (ТАСС). Нв 43-й сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН разеернулось заинтересованное, ин
тенсивное, порой острое обсуждение вопроса о всеобъ
емлющем подходе к укреплению международного мире к 
безопасности е соответствии с Уставом ООН.

Делегаты социалистических 
стран, которые выдаинули на 
рассмотрение переого коми
тете Генассамблеи проект ре
золюции по этому вопросу, 
отмечают, что его целью яв- 
ляется продолжение и акти
визация в рамках ООН мно
гостороннего диалога по ук
реплению на всеобъемлющей 
основе системы безопасности, 
определенной в Уставе ООН.

В ходе 43-й сессии Гене
ральной Ассамблеи проваля

ется превалирующее стрем
ление государств— членов ООН 
к закреплению достигнутого 
и продвижению вперед по 
пути улучшения международ
ного климата на основе кон
структивного выявления точек 
соприкосновения в позициях 
сторон, заявил в пятницу в 
первом комитете заместитель 
министра иностранных дел 
Монголии Хумбагийн Олэеой. 
При этом необходимо воз

дать должное реалистической 
политике ведущих держав ми
ра и революционизирующему 
духу нового мышления.

Постоянный представитель 
ГДР при ООН Зигфрид Цах- 
ман отметил, что обсуждение 
■опросое международной бе
зопасности впервые происхо
дит в условиях реального, 
хотя еще и ограниченного 
ядерного разоружения. Это 
позволяет находить- общую 
основу для диалога по все
объемлющему подходу к 8 
международной безопасности, 
подчеркивает необходимости 
продолжения этого плодо
творного процесса.

НА ОСНОВЕ 
КОНСОЛИДАЦИИ

В резолюции XIX Всесоюзной пертийной конференции «О 
межнациональных отношениях» говорится, что а рамкех ре
формы политической системы нужно принять практические 
меры дпя дальнейшего развития советской федерации и ее 
укрепления нв демократических началах. Способствуют ли 
•тому решения внеочередной сессии Верховного Совета Эс 
тонской ССР, ие которой была принята, в частности, поправ
ке к статье 74-й Констктуцнн республики! С этого вопроса 
начался разговор с директором Института государства н пра
ва АН СССР, академиком В. Н. КУДРЯВЦЕВЫМ.

I
I

ОКАЗАНА
ПОМОЩЬ

ПЕКИН, 26 ноября. (ТАСС). 
Специальный транспортный са
молет Аэрофлота доставил в 
пятницу в Пекинский между
народный аэропорт около 9 
тонн грузов — медикаменты, 
палатки, одеяла, одежду и дру
гие товары первой необходи
мости —  для населения южно
китайской провинции Юньнань, 
пострадавшего недавно от 
сильного землетрясения. Ра-, 
нее в китайскую столицу в со
ответствии с решениями испол
кома Союза обществ Красно
го Креста и Красного Полуме
сяце СССР поступило из Мо
сквы 5 тонн аналогичных гру
зов.

Представители К?ньнлньско- 
го отделения Китайского об- 

‘щества Красного Креста выра
зили народу и правительству 
СССР глубокую благодарность 
за своевременную и ценную 
материальную помощь, кото
рая, как подчеркнули они, на
глядно свидетельствует о чув
ствах искренней дружбы, свя
зывающей народы двух сосед
них социалистических госу
дарств.

Совет Министров СССР, как 
уже сообщалось, направил 
премьеру Госсовета КНР Ли 
Пэну телеграмму соболезно
вания в связи с постигшим на
селение провинции Юньнань 
серьезным стихийным бедст
вием.

Согласно официальным дан
ным, в результате землетрясе
ния погибло 730 человек и 
свыше 4 тысяч получили ра
нения, полностью разрушено 
более 400 тыс. жилых домов, 
школ, больниц. Прямой эконо
мический ущерб составил свы
ше 1,4 млрд. юаней. ‘

З А Я В Л Е Н И Е  П И Н О Ч Е Т А
БУЭНОС-АЙРЕС, 26 нояб

ря. (ТАСС). Чилийский дик
татор Пиночет объявил в 
пятницу журналистам, что а 
соответствии с конституци
ей он добровольно оставит 
пост президента страны 11 
марте 1990 годе.

По сообщениям из Сантья
го, Пиночет сделал это заяв
ление в ходе торжественной 
церемонии, устроенной по

случаю его 73-летия. При этом, 
однако, диктатор не сказал, 
намерен ли он одновременно 
уйти с поста главнокомандую
щего вооруженными силами.

Как известно, в ходе про
веденного 5 октября плебис
цита большинство чилийцев 
высказались против продления 
срока пребывания Пиночета 
на посту президента еще на 
один восьмилвтний срок. В

результате, как предусматри
вает конституция, принятая во
енной хунтой в 1980 году, в 
декабре 1989 года в стране 
должны состояться президент
ские и парламентские выбо
ры. Пиночет сам провозгласил 
себя президентом страны пос
ла совершенного им в 1973 го
ду военного переворота, в хо
де которого был убит закон
ный президент Чили Сальва
дор Альенде.

•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ
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#  Кровавы* преступления израильской еоенщнны вызывают возмущение во всем 
мире. 1

Н а  с н и м к е :  демонстрация протеста палестинских студентов ■ Дели против 
политики террора и репрессий, проводимой израильскими оккупантами ие Западном 
берегу реки Иордан и в сектор* Геза.

Фото П ТИ -Т А С С .

•  РЕФОРМА НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

ГРУЗИНСКИЙ ЯЗЫК: МИР 
ОБРАЗОВ, ГАРМОНИИ, КРАСОК

Вопрос создания необходимых условий 
для изучения грузинского языка лицами не- 
грузинской национальности в республик* 
волнует многих. Свидетельство тому —  мно
гочисленные письма, отклики, звонки наших

читателей. Очень важно, чтобы ■ этой боль
шой к ответственной работ* роль первопро
ходцев взяла на себя школе. Вот что рас
сказали работники просвещения нашим кор
респондентам.

Лейла АДАМИЯ,
директор 91-й тбилисской 

средней школы:

—  В одной из резолюций— 
«О межнациональных отно
шениях», принятой нв XIX 
Всесоюзной партконферен
ции, сказано предельно ясно 
и четко: «Следует создавать 
все условия, чтобы националь
но - русское двуязычие раз
вивалось гармонично и есте
ственно, с учетом особеннос
тей каждого региона, ' было 
свободно от форма л и з м а... 
Поощрять изучение языка на
рода, именем которого назва
на республика, проживаю
щими на ее территории граж
данами других национально
стей, а первую очередь деть
ми и молодежью...». Действи
тельно, чем раньше начина
ется процесс изучения вто
рого, т. е. неродного языка, 
тем больший достигается эф
фект, и главным образом за 
счет того, что именно а дет
стве нет сколько-нибудь ело-' 
жмых психологических барь
еров, все дается легко и про
сто. И этот фактор, несомнен
но, должна учитывать школа.

С чего же надо начинать 
обучение? Мне думается, с 
разговорной речи, добиваясь 
того, чтобы каждый урок гру
зинского языка а начальных 
классах проходил с большей 
результатив ностью.

Знание языка — понятие 
всегда относител ь н о е, по- 
кольку полностью зависит от 
целей и условий его изуче
ния. Деже родной язык, ко
торый «впитывается» букваль
но с молоком матери, дале
ко не все знают одинаково. 
Это сразу же чувствуется хо
тя бы по тому же словарно
му запасу, речевым оборо
там, умению излагать свои 
мысли. Так что работа над 
систематическим пополнени
ем словарного запаса — од
но из главных правил при изу
чении грузинского языка ■ 
негрузкнеких школах.

Новые требования к изуче
нию языка —  это новые учеб
ники, в значит, и введение но
вых программ. Было бы очень 
хорошо, если а начальных 
классах учебники составля
лись по произведениям Я. Го- 
гебашвили, Важа Пшавела, 
Другим произведениям гру

зинской классики,* поскольку 
именно е них широко пред
ставлены богатейшие оттенки, 
яркая палитра красок, которые 
столь свойственны грузинско
му языку. Школьника с самых 
же первых дней следует вво
дить именно в этот мир, при
общение к которому делает 
человека несравненно богаче.

Несколько слов о сущест
вующих учебниках. В них по
ка много недостатков. Види
мо, есть настоятельная не
обходимость создать совер
шенно новые. Причем здесь, 
думается, должны присутст
вовать и такие упражнения, с 
помощью которых школьни
ки могут самостоятельно 
прийти к выводу и сформу
лировать то или иное грам
матическое правило. Данные 
упражнения хорошо строить 
на основе литературного ма
териала.

Изучая литературное про
изведение, школьник, естест
венно, должен знакомиться с 
биографией его автора. И не 
с «Сухуми» автобиографически
ми датами, а с теми интерес
ными эпизодами из жизни (в 
таких яс1вгда великое множе
ство), которые раск р ы в в ю т  
личность художнике ,  его 
творческий путь в тесной свя- 
эи с историей родного наро
да. Таким образом уроки гру
зинского языка и литературы 
могут еще одной гранью уг
лубиться в историю, что само 
по себе очень важно и нужно.

Мне думается, что а корен
ной реконструкции нуждается 
и работе школьных библио
тек. В русских школах нужной 
литературы и не русском язы
ке не хватает, а о грузинской 
уже не говорю. Между тем, 
библиотека и есть один из 
путей приобщения к грузин
ской книге. Обязательно нуж
но пополнять библиотечный 
фонд произведениями гру
зинской классики, современ
ной грузинской прозы, поэ
зии, книгами по грузинской 
истории и культуре. Они мо
гут быть и на грузинском и 
негрузинском языках, но все 
это так или иначе расширяет 
кругозор, прививает любовь к 
родному краю, к чтению во
обще. Пополнение библио
течного фоида дело слож
ное. В школьных библиотеках

и сейчас нет нужных книг, 
ценных изданий, хорошо по
добранной литературы, пере- 
одики. Быть может, в этой 
связи есть смысл предоста
вить возможность школьным 
библиотекам непосредствен
но заключать договоры с из
дательствами республики на 
приобретение грузинской ли
тературы, всевозможных гру- 
эинско - русских и русско- 
грузинских словарей, разго
ворников. Все это, надо за
метить, большой дефицит, и 
до школы такие издания прак
тически не доходят.

Развивая и совершенствуя 
процесс изучения грузинско
го языка, школа должна рас
полагать достаточными, ма
териальными средствами на 
эти цели. Необходимы мно
жество наглядных пособий, 
диафильмы, показ а стенах 
школы исторических, худо
жественных фильмов на гру
зинском языке. Приобщение 
к искусству грузинского на
рода — этой сокровищнице 
мироаой культуры —  должно 
стать составной частью рабо
ты негрузинских школ. Посе
щение спектаклей грузинских 
театров, встречи с их твор
ческими коллективами, бесе
ды, диспуты с учеными-исто- 
риками, искусствоведами — 
■се это должно носить целе
направленны^ систематиче
ский характер.

Джату ДАРЧИЯ, 
преподаватель грузинского 
езыка и литературы сред
ней школы М* 9 г. Кутаиси, 

секретарь партбюро:

— Владение языками всег
да считалось признаком высо
кой культуры, а о том, что 
необходимо знать а совер
шенстве язык той националь
ности, на земле которой жи
вешь, об этом даже говорить 
излишне.

В овладении языками необ
ходима системность. Нужно 
всячески приветствовать про
ект «Государственной прог
раммы грузинского языка», 
раэработа и и ы й Институтом 
языкознания имени А. Чико- 
бава АН Грузии, Министерст
вом народного образования 
республики, Союзом писате
лей и президиумом Всегру-

зинского общества Руставели 
с участием видных деятелей 
науки, литературы и искусства. 
Проект вредусматриаает раз
вернутую систему мер, пре
следующую цель оберегать 
грузинский язык, развивать его 
дальше, внедрять повсеместно 
по республике, глубоко и об
стоятельно изучать. При этом 
предлагается создать ао всех 
учреждениях, предприятиях 
самые благоприятные усло
вия для изучающих грузин
ский язык лиц негрузинской 
национальности.

Мне кажется, что школа 
располагает достаточны ми 
возможностями для организа
ции дела изучения грузинско
го языке, но они пока не за
действованы, не использова
ны. Прежде всего нужны 
грамотные, квалифицирован
ные, широко образованные 
преподава т а л и  грузинского 
языка и литературы. К  сожа
лению, такие, как убеждают 
факты, и в грузинских школах 
в большой цене. А  в негру- 
зииских тем более. Далее. 
Необходимы хорошо состав
ленные программы обучения 
грузинскому языку, хорошие 
учебники. Нужен тщательный 
подбор литературы • зависи
мости от возрастной группы 
школьников. Именно в связи 
с улучшением качества препо
давания грузинского языка 
а обновлении нуждается и 
техническая база. Нужны лин- 
гофонные программы, соот
ветствующим образом осна
щенные лингофонные каби
неты, наглядные пособия.

С большим классом невоз
можно осуществлять полно
ценную языковую работу. 
Так что деление класса на 
небольшие группы просто не
обходимо, а это значит, что ■ 
каждой иегрузинской школе 
■станет вопрос об увеличении 
числа педагогов грузинского 
языка и литературы.

А сейчас несколько сооб
ражений безотносительно к 
школе. Для изучения грузин
ского языка нужна специаль
ная литература —  легко ус
ваиваемые тексты со словари
ками а конце книг, разговор
ники, грамматические спра
вочники, словари, учебные 
пластинки. Все это даст воз
можность приобщаться к гру
зинскому языку самостоятель
но. Это а рваной степени от
носится и к научно-популяр
ной литературе по истории и 
культуре Грузии на русском 
языке.

КАМПАНИЯ 
ПРОТИВ СПИДа

Н А Й Р О Б И ,  26 иоября. 
(ТАСС). «Сокрушим СПИД» 
—  такие объявления-призы- 

» вы публикуют ежедневно 
кенийски* газеты и ж ур 
налы.

Мрачные, в стиле фильмов 
ужесо* заставки предупрежда
ют об опасности этого забо
левания е экранов телевизо
ров. На улицах Найроби не
редко можно встретить маши
ны с установленными на кры
ше мощными динамиками, ко
торые голосами популярных е 
стране певцов призывают об
щественность усилить борьбу 
с «чумой XX века».

Все это, как и плакаты на 
тему СПИД в учреждениях и 
общественных местах, —  уже 
обычной явление для городов 
и поселков Кении. С 1934 го
да по настоящий период в 
страна выявлено около трех 
тысяч случаев заболевания 
СПИДом. По данным мини
стерства з д р а в  оохрвнвния, 
только с июля прошлого го
да зарегистрировано 290 смер
тельных исходов. Большинст
во случаев заболеваний, отме
чает местная печать, прихо
дится на районы городской 
бедноты.

Проводимая в стране кампа
ния борьбы со СПИДом пока 
йе дала положительного эф
фекта. Для страны с населе
нием более 20 миллионов че
ловек, пишет журнал «Уикли 
реаью», стремительный рост 
заболевания предс т аал яв т  
серьезную опасность, И если 
СПИД будет распространяться 
с такой же быстротой, как сей- 
чяс, то к 2000 году в Кении 
может не остаться ни одного 
здорового человека, указыва
ет журнал.
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•  Опережая 
событие

КАК ПЛАНИРОВАТЬ 
С Е М Ь Ю?

Завтра в Тбилиси, в До
ме журналиста начнет ра
боту Всесоюзная научно- 
практическая конференция 
«Планирование семьи и на
циональны* традиции».

Ее организаторы — Инсти
тут социологии Академии на
ук СССР, Музей дружбы наро
дов Академии-наук Грузинской 
ССР, Всесоюзный научно-ис
следовательский центр по ох
ране здоровья матери и ре
бенка Минздрава СССР и НИИ 
генеративной функции челове
ка имени И. Ф . Жордания Мин
здрава Грузинской ССР.

Конференция такого рода в 
Советском Союзе проводится 
впервые. Это форум ученых— 
демографов, социологов, ме
диков, историков, этнографов, 
цель которого — создание в 
стране служб планирования 
семьи. Что это за службы?

—  Прежде всего, —  поясня
ет директор Музея дружбы 
народов Академии наук Гру
зинской ССР Георгий Жоржо- 
лиани, — их деятельность дол
жна быть направлена на ох
рану материнства, что а свою 
очередь способствует охране 
здоровья детей, на общее раз
витие здравоохранения и яв
ляется одним из инструмен
тов общей социально-демо
графической политики.

Другое, не менее важное 
направление деятельности этих 
служб связано с Популяриза
цией и распространением раз
личных к о н т р а ц е п т и в н ы х  
средств, чтобы с их помощью 
сократить число абортов, ко
торое в стране достаточно ве
лико. А  ведь это наносит 
большой вред не только здо
ровью конкретных людей, но 
и, так сказать, общему состоя
нию здоровья населения.

В функции служб планирова
ния семьи аходят также кон
сультации по вопросам нали
чия оптимального числа детей 
а той или иной семье, опре
деление наилучших сроков 
рождения между ними и мно
го* другое.

Всему этому будут посвяще
ны доклады, сообщения и дис
куссии, включенные а три те
матические заседания конфе
ренции «Проблемы и потреб
ности, связанные с планирова
нием семьи», «Службы и со
циальные институты, связанные 
с планированием семьи» и 
«Научные исследования проб
лем планирования семьи».

В работе конференции, ко
торая продлится до 30 нояб
ря, примут участие представи
тели Верховного Совете СССР, 
ВЦСПС, Госкомтруда СССР, 
Советского детского фонда 
имени В. И. Ленина, Централь
ного телевидения, прессы.

Лери МАЙСУМДК.

— То, что предложили 
эстонские товарищи* и при
няли на своей сессии при
менительно к 74-й статье рес- 
публикан с к о й Конституции, 
собственно, касается и союз
ной Конституции. Вопрос ста
вился так, что законы Союза 
не действуют на территории, 
пока они не будут зарегистри
рованы или одобрены органа
ми власти республики. Прием
лемо ли такое предложение? 
Конечно, нет, Эстония, как и 
всякая другая республика, — 
это часть федерации. И Кон
ституция СССР так же, как и 
Конституции республик, под
черкивает, что республики на
ши —  суверенные. Вместе с 
тем этот суверенитет осущест
вляется а ремках союзного го
сударства. И мне хотелось бы 
отметить, что союзные зако
ны тем и характерны, что они 
принимаются не какими-то чу
жими, посторонними людьми, 
а теми же самыми лицами, ко
торые представляют собой со
юзные республики.

Основе самого принципа фе
дерации состоит в том, что 
федеральный закон, действую
щий на всей территории дан
ной федерации, должен, ра
зумеется, учитывать и интере
сы каждой республики, и об
щие интересы, и международ
ные соглашения.

И еще. Мы строим социа
листическое правовое государ
ство, и принцип верховенства 
закона является одним из цен
тральных. СССР —  это право
вое федеративное государст
во/ Ясно, что верховенство за
кона а федеративном госу
дарстве является * иерархиче
ским: оно предполагает вер
ховенство федерального зако
на для всей страны, верховен
ство закона республики над 
подзаконными актами для сво
ей территории, соответствен
но —  верховенство актов ме
стного самоуправления, мест
ных Советов не своей терри
тории по отношению к ведом
ственным инструкциям.

—  А вообще, существуют 
пн прецеденты того, что пред
ложили депутаты Эстонской 
ССР на сессии Верховного Со
вета республики, в практик* 
политических систем других 
государств!

— Нет, таких прецедентов 
не существует. В федератив
ных государствах, к примеру,
■ Федеративной Республике 
Германии или Соединенных 
Штатах Америки, распростра
нен единый принцип действия 
федерального закона на всей 
территории. Иначе и невоз
можно, дбж* если мы возь
мем конфедерацию, то есть 
не союзное государство, в со
юз государств. Нвпримвр, 
Швейцарская конфедерация. 
Но и там мы не увидим како
го-либо нигилизма в отноше
нии общих законов. Ведь за
кон, принимаемый для вгей 
территории. —  есть общая во
ля населения. Можно только 
говорить о разных механиз
мах, которые нужно иметь, 
чтобы этот закон действитель
но выражал общую волю. Ес
ли говорить о нашей стране, 
то он как раз и заключается 
а расширении представитель
ности Верховного Совета, в ее 
дополнении о б щ  ественными 
организациями, чтобы вырабо
танное, решение выражало бо
лее широкий круг обществен
ных интересов.

Безусловно, в процесс* об
суждения федерального зако
на могут быть какие-то раз
ногласия между разными * ес- 
публиками, регионами сточны. 
Но для этого и существует 
Верховный Совет СССР, кото
рый, мы предполагаем, дол
жен быть действующим, а не 
только голосующим органом.

- Спешно* принятие своих 
решений депутатами в Эсто
нии, на мой взгляд, отражает 
общую тенденцию во многих 
союзных республиках принять 
сегодня самое активное уча
стие в совершенствовании по
литической • системы нашей 
страны. Может быть, это и 
есть причина такой спешки!

— Прямо скажем, тут есть 
к негативные обстоятельства, 
которые послужили причина
ми, есть и позитивные. Глав
ная негативная причина —  это 
застой а течение длительного 
времени, нерешенность не 
только национальных проблем,

но и социальных, в том числе 
■опросов хозяйственной само
стоятельности регионов. Нере
шенность экономических, со
циальных и политических во
просов е течение длительного 
времени. А положительная 
причина выражается а роста 
общественной активности на
селения.* Эта активность, мо
жет быть, приняла а некото
рых случаях и крайне резки* 
формы. Но это • общ*м-то 
реакция на тот догматизм и 
застой, которые у нас были.

Кстати, отмечу, что во ас ем 
мире тенденции сейчас как 
раз иные, чем те, что, к со
жалению, мы наблюдаем в 
этих крайних проявлениях. 
Мировая тенденция интегра
ции видна между регионами, 
странами и отдельными частя
ми государств. В Европе, на
пример, этот процесс интегра
ции уже достаточно далеко 
зашел и, видимо, будет и даль
ше продолжаться. Сегодня 
речь лдет о единой валюте, 
есть общий европейский ры
нок. Система паспортных гра
ниц и таможенных барьеров 
•практически сведена к нулю.

—  Каи можно было понетъ 
по выступлениям делутатоя ив 
сессии высшего органа власти 
Эстонии, в основном мх опа
сения связаны не столько с 
союзным законом как тако
вым, сколько с ведомственны
ми инструкциями, приказами 
и актами, как зачастую проти
воречащими внутреннему за
конодательству, экономиче
ским и экологическим интере
сам.

—  Согласен, сверхцентрали- 
эоавнная отраслевая система 
управления мешала и мешает 
комплексному развитию рес
публик, а непродуманны* ре
шения по размещению произ
водительных сил без учета об
щественного мненив в денном 
регионе рано или поздно при
носят большой моральный, да 
и материальный урон. Но это 
совсем другое дело. Неправо
мерные действия иного ве
домстве, министерстве — это 
же не союзные законы. Сего
дня повсеместно идет борьба

метас ведомственным правотвор
чеством. Об этом и на XIX 
партконфере н ц и и со всей 
принципиальностью было за
явлено. Но для такой борьбы 
должны быть иные действен
ные инструменты. Какие? Ко
митет конституционного надзо
ра, что предлагается сейчас з 
проекте Закона СССР об из
менениях и дополнениях Кон
ституции СССР. Мне думается, 
что и а республика надо иметь 
Комитет конституционного над
зора, который может противо
стоять неверным ведомствен
ным решениям, противореча
щим Конституции республики. 
Я уж не говорю о том, ^то 
есть прокурорский надзор, ко
торый не должен допускать, 
чтобы ведомственные акты 
противоречили законным ин
тересам республики.

Вообще надо сказать, что 
было бы целесообразно выра
ботать ряд правовых механиз
мов для согласования интере
сов между республикой и Со
юзом, между разными респуб
ликами, а также и на более 
низком уровне.

— Что вы имеете в виду»
— Мы говорим о том, что 

должны всесторонне учиты
ваться интересы республики. 
Кстати говоря, депутатские ко
миссии —  и подготовительная, 
и законодательных предполо
жений В е р х  овного Совета 
СССР — уже приняли ряд по
правок, которые как раз на 
это и направлены. Но возни
кает вопрос: а не будет ли 
занято ненужным централиз
мом в управлении само рес
публиканское руководство? Не 
возникнет ли жесткий управ
ленческий прессинг е отноше
нии районов, городов? Оче
видно, процесс демократиза
ции не должен останавливать
ся на уровне взаимоотноше
ний союзных органов с рес
публиканскими, а распростра
няться дальше, пронизывая и 
более низкие ступени обще
ственных отношений. А то по 
некоторым п у б л икациям и 
предложениям мы видим, что, 
понизив централизацию до 
уровня республики, некоторые 
хотели бы на этом остано
вить процесс демократизации.

Было бы в корне неправиль
но так думать,

— •  денном случае свою 
положительную роль должен 
сыграть эксперимент, который 
будет проводиться а Эстонки 
по переходу всей республики 
на хозяйственный расчет. И 
здесь, видимо, должны быть 
разработаны соответствующие 
законодательны* акты! С пра
вовой точки зрения, до какой 
степени может развиваться 
хозяйственная самостоятель
ность и экономическая неза
висимость республики!

—■ Региональный хозрасчет, 
безусловно, направление пра
вильное. На днях в Совет* 
Министров СССР произошел 
обстоятельный обмен мнения
ми по проблемам разграниче
ний полномочий Союзе ССР и 
советских республик в сфера 
экономики, передачи на места 
ряда управленческих функций, 
усиления их самостоятельности 
и ответственности. Об этом 
ведь говорилось и в решени
ях X IX  Всесоюзной партийной 
конференции, такие задачи 
выдвинуты а постановлении ЦК 
КПСС о подготовке к Плену
му ЦК по совершенствованию 
межнациональных отношений 
в СССР. Но вместе с тем уча
стники этого заседания отме
чали, что новый экономиче
ский механизм территориаль
ного управления должен быть 
нацелен нв гармоничное соче
тание интересов каждой рес
публики с общими интереса
ми и потребностями страны.

Несомненно, надо развивать 
хозяйственную самостоятель
ность республик. На должно 
быть никакого мелочного вме
шательства а их хозяйствен
ные дела. И тут тоже должна 
быть своя правовая логика, 
правовая база. Когда а ^эстон- 
ском предложении по измене
нию Конституции говорится, 
что средстве производства, 
банки, транспорт и так далее 
должны быть исключительно 
собственностью республики, 
то, конечно, это выглядит, я 
прошу прощения, слишком на
ивно. Получается, что от Сою
зе мы должны отнять все 
средства производстве и все 
превратить в собственность 
республик. Но ведь должен 
быть д и ф ф еренцировенный 
подход. К примеру, скажем, 
транспорт. Нельзя себе пред
ставить, что самолеты «Аэро
флота» надо распределить по 
15 союзным республикам. Или 
железны* дороги. Или газо
проводы... Вс* это должно 
быть общенародной собствен
ностью. Разумеется, это отно
сится . и к промышленности. 
Ведь есть союзные отрасли, 
которые иначе, как а масшта
бах всей страны, нв могут ус
пешно функционировать. И это 
есть в любом государстве.

С другой стороны, должны 
быть и республикански* отэас- 

• ли, нвпримвр, легкая промыш
ленность. И там собственность 
республики не вызывает ника
ких сомнений, Но давайте ду
мать и дальше. А почему та
кой подход должен замыкать
ся нв республиканском уров
не? “ I

Должна быть и у города, и 
у района, а тем, где есть об
ластное деление, и у области 
своя хозяйственная самостоя
тельность. В определенных, 
конечно, пределах и а опре
деленных взаимосвязях. Ина
че говоря, нельзя сводить 
проблему хозяйственной само
стоятельности или хозрасчета 
к одному, тем более нацио
нальному элементу.

— Что ж *  нужно, по-ваше
му, для того, чтобы сейчас 
спокойно, взвешенно обсудить 
н принять приемлемые дл* 
всех решения по демократи
зации нашей политической си
стемы, создания по-настояще
му правового государства?

— Нужны не, только «заоч
ные» высказывания, которые 
доходят до Верховного Сове
та СССР через прессу или е̂- 
рез поток писем, а нужны, мне 
кажется, и прямые встречи 
представителей республик с 
Комиссией по выработке За
кона СССР об изменениях и 
дополнениях Конституции (Ос
новного Закона) страны. И та
кие встречи намечены. Они, 
очевидно, будут ■ ближайшее 
время происходить и с пред
ставителями Эстонии, и с 
представителями других рес
публик. Нужны прямые дело
вые рабочие контакты между 
с пеци али с т ами  за одним 
«круглым столом», где мож
но будет детально обсудить 
все механизмы, которые бы 
сняли ненужные сомнения, 
эмоции и привели к взаимно 
приемлемым решениям.

(ТАСС).

ОТ Ч И С Т О Г О  С Е Р Д Ц А . . .
28 октября, когда один из проспектов сто

лицы Груэии был назван именем выдающе
гося сына грузинского народа Давида Строи
теля, а небольшом сквере, в самом начале 
проспекта была установлена копилка для же
лающих внести свою лепту в возведение в 
Тбилиси грандиозного памятника националь
ному герою.

25 ноября члены специальной комиссии 
при участии представителей общественности 
и работников Первомайского отделения Пром
стройбанка Тбилиси впервые вскрыли урну. 
Содержимое было доставлено в Первомай

ское отделение банка. Здесь счетов од ы-зке- 
перты Цицино Меладзе, Лия Хундадэе, Дали 
Бекаури, Марах Бадалашвили, Нато Горозия 
с помощью машмн выдали окончательную 
цифру — 19.039 рублей.

Многие взносы оказались тщательно упако
ванными: с надписями и без них.

Для тех, кто хочот последовать примеру 
своих сограждан,, сообщаем, что а Первомай
ском отделении ‘Промстройбанка Тбилиси от
крыт счет под номером «700770 —  на соору
жению памятника Давиду Строителю».

(ГРУЗИНФОРМ ).
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ХРОНИКА КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ

В ДОМЕ-МУЗЕЕ МАСТЕРА СЦЕНЫ
Особенно многолюдно ■ эти дни ■ Доме- 

музее известного грузинского актере Ушан- 
ги Чхеидзе. Его девяностолетие широко от
мечает а эти дни общественность республи
ки. Не забыты созданные им неповторимые 
сценические образы. А  в этом доме и сей
час звучит в записи его неповторимый го
лос.

Несколько лет назад, в день открытия 
дома-музея, я встретился здесь с младшей 
сестрой Ушангм актрисой театра имени 
Марджанишвили Ниной Чхеидзе. Сохранил
ся блокнот, где* я записал ее слова.

—  Бесконечно счастлива, — сказала она 
тогда, —• что усилиями энтузиастов создан 
музей. Хочу выразить глубокую благодар
ность тем, кто возродил этот дом в Эе- 
стафони, где рос мой старший брат. Здесь 
асе связано с Ушамги: и колыбель, и оДеж- 
да, в которой он на сцене исполнял роли 
Гамлета, Уриэль Акосты, Яго.;,

Не только Нина испытывает волнение, бы
вая здесь, его испытывают все поклонники 
искусства. Десятки тысяч из них посетили 
дом-музей за прошедшие четыре года.

...Начинал Ушамги Чхеидзе в театре, ко
торым руководил Котз Марджанишвили. 
Вначале выдающийся режиссер давал ему 
второстепенные роли в массОвках. Но вско
ре доверил роль Гамлета. Дебют завер
шился триумфом. В дома-музее, не втором 
этаже, вмомт афиша, иа которой есть такая 
надпись, сделанная рукой К. Марджани
швили: «Мой Ушангм, пусть Гамлет будет 
началом того большого, и слоено) э пути, 
по которому ты, «ерю, пройдешь, как боль
шой творец». Пророческие слова...

Пройдемся по комнатам музея. На пер
вом его этажа 20 экспонатов, и все они свя
заны со сценической деятельностью актера. 
Второй же — -целиком мемориальный. М у
зей оформлен Девидом Кикнаведмдэе, 
уроженцем зтФх мест.

Широко отмечают в Зестафони юбилей 
'Выдающегося грузинского актера. В тор
жествах принимают участие представители 
театральной общественности из многих го
родов и районов республике. 4

Вахтанг ИИНОШВИЛИ.
(Корр. «Зарм Востока»).

Спесней по жизни
Тв. «ому довелось при

сутствовать на юбилей и о м 
концерте, посаященном 20- 
летию Советской Грузии, ве
роятно, помнят успех песни 
вТбилмсо, генецвале» а ис
полнении народного арти
ста республики Л. Каасадэе. 
Завоевав широкую популяр
ность в 40-х годах, мелодия 
эта долго звучала на много
численных концертах пер
вой программы Государст
венного ансамбля танца Гру- 
вни, состоявшихся как в на
шей стране, так и за рубе
жом... Автору ее, заслужен
ному деятелю искусств рес
публики Анатолию Алексам- 
роеичу Баскакову исполни
лось 80 лет;

Говоря о творчестве ком
позитора, прошедшего столь 
д о л г и й  жизненный путь, в- 
первую очередь следует от
метить особую лрив я а а и- 
иостъ его к песне (а их он 
создал болаа 300), к посеммо- 
танцеяапьному началу, ха
рактерному для его сочине
ний в других жанрах. Доста
точно вспомнить музыкаль
ный язык его оперы «Пело» 
(по одноименной комедии 
Г.Сумдукяие), а которой уда
чно преломляются интона
ции грузинского городского 
фольклора (не случайно ария 
Кеке из этой опары неред
ко заучит а концертном ре
пертуара народной артист
ки СССР Л. Чкоиия), Песем-

ностью пронизаны и симфо
нические сюиты «Танцеваль
ная», «Тбилисская», симфо
ническая поэма «Целина» и 
сочинения, для духового ор
кестра.

Любовь к песне, привед
шая А. Баскакова к компози
торской деятельности и став
шая определяющей чертой 
всего его творчестве, отрв-' 
жает не только жанровую 
увлеченное^ музыканта, но 
и социальную направлен
ность его поисков. По сло

вам А. Баскакова, «компози
тор должен быть на только 
хорошим профессионалом. 
Он обязан обладать сдобой 
чуткостью к событиям по
вседневной жизни, цельно
стью мировосприятия, ак
тивностью и гражданственно
стью жизненной позиции». 
Следуя этой установке, А. 
Баскаков всегда стремится 
простыми средствами рас
крывать сложный мир раз
нообразной тематики, от
разившейся а его песнях.

Не случайно большое чис
ло их связано с военно-пат
риотической темой во всем 
ее многообразии. С пеоаыя 
же дней Великой Отечествен
ной войны А. Баскаков— сре
ди инициаторов и активистов 
воеяно - шефского движения 
интеллигенции Грузии. Имен
но в то время окончательно 
еформирова л а с ь главная 
линия в творческой и обще

ственной деятельности А. Ба
скакова. Свою реализацию 
она получила во время три- 
дцатичетырехлетнаго I бес
сменного его' пребывания 
не посту председателя Во- 
енно - шефской комиссии 
Союза композиторов Гру
зии. Кроме того, он входит 
а состав комиссии военно- 
патриотической музыки Со
юза композиторов СССР.

Бса помыслы А. Баскако
ва, его усилия музыканта 
направлены на работу по эс
тетическому воспитанию и 
приобщению к музыке вои
нов, проходящих службу на 
территории Закавказья. В ор
бите просветительских ин
тересов Воанио - шефской 
комисеим и ее руководителя 
уже много лет находятся 
также воины Краснознамен
ного Закавказского погра
ничного округа, работники 
Министерства анутре и и и х 
дал республики.

Убедительные свидетель
стве добросовестного слу
жения музьжанта людйм —  
прекрасный стимул для даль
нейшей- плодотворной де
ятельности Анатолия Алек
сеевича Баскакова и в дань 
80-летия остающегося на 
своем по$ту подлинного 
гражданина и профессиона
ла.

Надежда ДИМИТРИАДИ, 
кандидат искусствоведения.

Ф А Н ТА З И Я  Х У Д О Ж Н И К А  
Б Е З Г Р А Н И Ч Н А

Тбилисцам неоднократно предоставлялась возможность 
знакомитьоя с творчеством мастеров кисти и резца из 
различных уголков нашей страны. Вот и сейчас на суд 
грузинских ценителей графики и скульптуры впервые вы
ставлены работы современных латышских художников, со* 
ставившие обширную экспозицию, которая на днях отнры* 
лась в Тбилисском Доме художника. 4

В  середине 80-х годов в латышской графике назрела 
необходимость обратиться к новым формам художествен
ной выразительности. Графика стала более беспокойной. 
Она затрагивает новые темы, акцентирует внимание зри
теля на внутреннем мире человека, формирует новые ас
социации и связи в сознании людей, все это применитель
но к к тем графическим работам, которые сегодня — в 
центре внимания посетителей выставки. Среди них— про
изведения народного художника Латвийской ССР. лауреа
та Государственной премии Латвии и премии Ленинского 
комсомола Гунарса Кроллиса — триптих «Горящая в ве
ках» (посвящение Риге), заслуженного деятеля искусств 
Латвийской С С Р Малды Муйжуле — «Танец* и «Путе
шественники», в основе которых — элементы народного 
творчества.

Большой интерес вызывают работы и молодых гра
фиков Оярса Петерсонса и Юриса Путримса.

‘ Теперь несколько слов о латышской скульптуре.
— Ее современное состояние, — рассказывает один 

из участников выставки; скульптор Оярс Брегис, — на
глядно демонстрирует не только творческую индивидуаль
ность художников, но и те направления, по которым идет 
развитие национальной пластики. В  скульптуру привно
сятся новые темы и сюжеты, новые образные и пластиче
ские концепции.

Работы О. Брегиса. выполненные из гранита, являют
ся ярким тому примером. А молодой скульптор-авангар
дист Игоре Добичинс применяет в своем творчестве, кро
ме гранита, еще и бронзу, которая сравнительно недавно 
стала использоваться в национальной латышской скульп
туре.

Нииа Д АВЛАШ ЕРИДЗБ.

«ШАРАТЫН»- 
ВО ФРАНЦИИ

Велика п о п у л яркость 
творческого коллектива Го
сударственного ансамбля 
танца Абхазии «Шаратын». 
Недавно он аарнулся из га
строльной поездки. Люби
тели искусства шестнадца
ти городов Франции тепло 
и радушно встречали по
сланцев солнечной Абха
зии.

—  Танцы « Ш а р  атына» 
пришлись «по акусу» фран
цузам, —- рассказывает ху
дожественный руководи
тель и главный балетмей
стер ансамбля «Шаратын», 
народный' артист Грузин
ской ССР и Абхазской 
АССР Эдуард Бебиа. — 
Каждый концерт, каждый 
выход иа сцену сопровож
дался овациями. Особое 
впечатление оставило вы
ступление самого юного 
участника «Шаратына», ше
стилетнего танцора Гуджи 
Возба.

Гастроли ансамбля из Аб
хазии никого не оставили 
равнодушными —  так ха
рактеризовала французская 
пресса выступления «Ше- 
ратына». И подтверждени
ем успеха служит новое 
приглашение —  ансамбль а 
будущем году вновь ста
нет гостем Франции. А по
ка «Шаратын» готовится к 
гастрольным поездкам в 
Италию, ФРГ. Голландию и 
Бельгию.

Давид ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

ф  Осака в Грузии —  прекрасная пора. Щедрые дары земли, радость общения с природой, по-ново
му раскрываются краски благодатного края. Фотоэтюды Рубена Рухкяиа.

•  ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Сколько можно 
просить...

Уважаемая редакция! Я ужа обра
щался к вам по поводу того, что на 
смог у себя а Очамчирском районе 
приобрести печное топливо по льгот
ной цене как инвалид Великой Оте
чественной войны II группы. Вы напра
вили это письмо в Министерство тор
говли республики, отт/да его послали 
директору Республиканского оптово- 
розничного объединения «Груэторг- 
стройматериалоа» Г. Хундадэа с ука
занием рассмотреть по существу, ру
ководствуясь постановлением ЦК КП 
Грузии и Совета Министров Грузинской 
ССР «О дополнительных мерах по даль
нейшему улучшению материально-бы- 
тоаых условий участников Великой Оте
чественной войны». Кроме того, а пись
ма было сказано, что инвалиды войны, 
проживающие а домах, но имеющих 
центрального отопления, имеют право 
покупать топливо с 50-процентной 
скидкой, приобретаемого в пределах 
норм, установленных для продажи на
селению.

Казалось бы, что еще надо, но тем 
не менее, я и после зтогр письма при
обрести топливо не смог. Как выясни 
лось, в Очамчирском райисполкоме ока
зались не а курсе дела, вынуждены бы
ли связаться по этому поводу с дирек
тором РОРО «Абхазторгстоойматериа- 
лов» Г. Абсаидзе, тот, а свою очередь, 
начал выяснять у Г, Хундадэе, т. в. как 
раз у руководителя рвспубликансно-о 
объединения, к которому и было на
правлено письмо из Минторга. Таким 
образом, круг замкнулся. Но посколь
ку Г. Хундадэа на ответил —  ни Мин- 
торгу, ни редакции, ни мне, то в ре
зультата я, как и другие инвалиды вой
ны, вынужден был приобрести топ
ливо по полной стоимости. Тем более, 
что дирекция нефтебазы г. Очамчира 
отказывалась его хранить.

Спрашивается, когда же прекратит
ся этот бюрократизм, это безобразное 
отношение к людям?

Георгий ДГЕБУАДЗЕ.
г. Очамчира.

Есть закон
25 сентября в газета «Заря Востока» 

было опубликовано письмо «Быть хо
зяином своего отпуска», а котором 
шла речь о том, чтобы предоставить 
работникам возможность разделить 
свой отпуск на части и использовать 
его а удобное для них время.

Вопрос этот, как прааило. ре
шается положительно, а соответст

вии с пунктом 19 Правил об оче
редных и дополнительных отпусках 
рабочих и служащих от 30 апреля 
1930 года. Согласно этому пункту, раз
деление на части очередного отпуска 
(в том числе- суммированного) допу
скается по соглашению между адми
нистрацией и работником. В законода
тельства ничего на сказано, на сколь
ко частей можно разделить отпуск и 
какой минимальной длительности дол
жна быть каждая часть. На практика 
эти вопросы решаются по договорен
ности между администрацией и ц е 
дящимся.. В Госкомстата ГССР, напри
мер, допускается предоставление ра
ботникам, по их просьбе, трах-пяти 
дней отпуска для туристской (в преде
лах СССР) поездки или других целей. 
Но чтобы на допускать чрезмерной, 
раздробленности, по еложившайся 
практике одна часть отпуска должна 
быть не менее 7 дней для взрослых 
рабочих и служащих и 15 календар
ных дней для несовершеннолетних.

При разделении отпуска на части 
они должны быть предоставлены ра
ботнику в теченив того рабочего года, 
за который даауся отпуск. В случав 
необходимости часть отпуска может 
быть паренасана на следующий рабо
чий год с согласия работника и по со
гласованию е профсоюзным комита
том.

В законодательства нет прямого от
вета иа вопрос, который таИже вол
нует многих, —• можно ли отозвать ра
ботника из отпуска. Решать его следу
ет, исходя из того, что такой отзыв 
фактически представляет собой разде
ление отпуска на части. Но коль скоро 
оно допускается по соглашению ра
ботника и администрации, то и ото
звать из отпуска можно только е сог
ласия рабочего или служащего. Поэто
му пленум Верховного суда СССР а 
постановлении №  3 от 26 апреля 1984 
года указал, что отказ работника аыйти 
иа работу до окончания отпуска нель
зя рассматривать как нарушение тру
довой дисциплины. •

Учитывая асе это, я думаю, целесо
образно ввести а Кодекс законов о 
труда Грузинской ССР специальную 
норму (статью), предусматрикающую 
раздаланиа ежегодного, в том числа 
и суммарного, отпуска по соглашению 
между трудящимися и администрацией 
предприятия, учреждения, организации. 
Там болаа, что о праве администра
ции разделить отпуск на части по за
явлению рабочего или служащего за
писано а кодексах законов о труда 
некоторых союзных республик —• Лат- 
• ийской ССР, Литовской ССР, Эстон
ской ССР и ряда других.

Джалил КАЛАЕВ, 
старший юрисконсульт Государ
ственного комитете Грузинской 
ССР по статистике.

Вопрос решается просто
В магазинах, занимающихся органи

зацией подписки на художественную 
литературу, практически невозможно 
узнать, когда началась подписка на то 
или иное издание и когда она закан
чивается, В результата того, что потен
циальные подписчики на обладают нуж
ной информацией или узнают интере
сующие их сведения слишком поздно, 
они, как прааило, подписаться на нуж
ные издания на могут. Или приходят 
слишком рано, или слишком поздно.

А ведь эту проблему решить легко. 
Думаю, в подобных магазинах нашлось 
бы место для объявления, где заблаго
временно, например, за месяц, было бы 
написано о дне начала подписной кам
пании иа то или иное издание.

Кетеваи КАНЧАВЕЛИ, 
врач Республиканского проти- 
■осалтического центра.

Не торопятся поздравить
Наконец-то сбылась наша мечта, и мы 

' получили новую квартиру из трах ком
нат в жилом массиве Диди-Дигоми Тби
лиси. Не раз представители райиспол
кома Сабурталинского района, приез
жавшие в этот новый жилой массив, 
обещали новоселам, что а микрорайо
на будут созданы асе условия для нор
мальной жизни, слышали мы об этом 
и в передачах по Грузинскому телеви
дению. А  что иа деле? Часами прихо
дится добираться до центра города, 
так как микрорайон обслуживает толь
ко один рейсовый автобус N9 31. До ос
тановки от нашего дома, расположен
ного ■ I квартале, два километра и, ес
ли участь, что жителям приходится ез
дить иа рынок, в продовольственные м 
промышле н н ы в магазины, ^которых 
здесь нет, то можно представить, с ка
кими трудностями мы постоянно стал
киваемся. Около нашего дома, напои- 
мер, кроме школы и детского сада, ни
чего нет. Даже за хлебом, молоком, 
солью нужно идти в другой квартал, за 
полтора километра или ахать в город.

Неудивительно, что никто на торо
пится поэдрааить нас с новосельем, там 
болвв, что после сами вечера на улица 
так темно, что до дома добраться труд
но. Выходит, лампионы ради галочки 
установили?

Сусвииа ЛОМИДЗЕ, 
преподаватель кафедры геофизи
ки Тбилисского государственного 
университета.

•  СПОРТ

СОХРАНИЛИ ЛИДЕРСТВО
Сборная СССР, сыграв в 11 

тура вничью —  2 : 2 с  коман
дой Голландии, сохранила ли
дерство на Всемирной шах
матной олимпиада, продол
жающейся а Салониках. Теперь 
у советских шахматистов 31 оч
ко. Все встречи (Карпов — 
Ван дар Виль, Юсупов — Со- 
сонко,- Бвлявсйий —  Пикет, 
Иванчук — 'Куиф) завершились 
вничью.

Вслед за нашими гроссмей

стерами идут шахматисты Анг
лии и Венгрии, набравшие по 
28 очков. Англичане сыграли 
вничью —  2 :2  с американца- 

% ми, а команда Венгрии побе
дила сборную Югославии — 
3 :1 .

Результаты некоторых дру
гих встреч: Болгарии —  КНР— 
1 :2, ГДР -  Дания - 1 : 3 ,  
Филиппины —  Индонезия — 
3 : 0 (1 партия отложена), Ал
бания —  Шотландия — 3,5 : 0,5,

Швеция —  Франция —  3:1,  
Ф РГ  —  Канада —  4:0.

После 11 туров ближе всех 
к лидерам расположились: Да
ния, Голландия, СШ А —  г,о
27.5 очка, КНР и Филиппины— 
ло 27 (1), Албания, Швеция, 
Ф РГ  и Югославия —  по 26,5.

б  женском турнир* наши 
шахматистки лидируют, в мат
ча а командой США —  1,5 : 0,5 
(1 партия отложена), У них
26.5 очка (1), На пол-очка от
стает сборная Венгрии, побе
дившая в 11 тура румынок — 
2?5: 0,5.

В других встречах тура за
фиксированы такие результа
ты: КНР — Югославия —  2:1,  
Чехословакия — Голландия — 
2:1,  Куба —  Израиль —  3:0, 
Польша —  Болгария —  1:2.

В соревновании женских ко
манд вслед за лидерами идут: 
КНР, Югославия -  21,5, Чехо
словакия — 20, Болгария, Ку
ба, Польша —  19,5.

ВЧЕРА 
НА ПРОСПЕКТЕ 

РУСТАВЕЛИ
Ужа насколько дней в Тби

лиси. на проспекта Руставели 
перед Домом правительства 
собирается молодежь. Возни
кают стихийные митинги. Од
новременно несколько десят
ков молодых людей проводят 
здесь голодовку, требуя пре
кращения обсуждения и отка
за от рассмотрения ка сессии 
Верховного Совета СССР про
екта .Закона СССР об измене
ниях и дополнениях Конститу
ции СССР, отмены законов о 
порядке проведения собраний, 
митингов и демонстраций.

Как сообщили из прокура
туры города Тбилиси, на обош
лось без эксцесса. 25 ноября 
ночью находящийся е нетрез
вом состоянии Г. Исакедэе 
проник не крышу Дома пра
вительства и посягнул на честь 
Государственного флага Гру
зинской ССР,

Исакедэе Габриел Кишаордо- 
вич. 1957 года рождения, с 
высшим образованием, семей
ный, работает начальником цеха 
копчения мясь е кооперативе 
Цекавшири «Сабуртало», про
живает а Тбилиси. В отноше
нии Г, Йсакадэе прокуратурой 
возбуждено уголовное дело. 
Ведется сАедстяие.

М инистерство внутренних 
дел республики уведомляет, 
что подразделения УВД Тбил- 
горисполкома несут на месте 
постоянную службу по обес
печению порядка. Пришлось 
перекрыт»- лаижение транспор
та по центральной магистра
ли Тбилиси —  на участка от 
площади Ленина до площади 
Республики, что, естественно, 
вызвало нарушение нормаль
ного ритма жизни города и 
недовольство людей- 

Как заявил министр здраво
охранения Грузинской СС? 
И. А. Манагаришвили, у До
ма правительства круглосуточ
но дежурят медицинские бри
гады, здесь же оборудован 
медпункт. Болаа двадцати уча
стников голодовки из-за ухуд
шения состояния здоровья бы
ли госпитализированы.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПРЕМЬЕРА СПЕКТАКЛЯ
Плодом творческого содру

жества грузинских и греческих 
деятелей сценического искус
ства стала ноаая работа Ку
таисского драматического те
атра —  спектакль «Семья». По
становку иа грузинской сцена 
осуществил автор пьесы, по* 
вествующвй а. событиях, про
исшедших в Греции в пятиде
сятых годах, известный грече
ский драматург, режиссер м 
актер Василис Мицаиис. Роли 
исполнили кутаиескиа ангары. 
Сценография п р и и а длажит 
главному художнику театра 
Джейрану Пачуашвмлм.

«Семья», как и ранее осу
ществленная здесь совместнее 
постановка «Двое е огненной 
раке», —' работы, созданные 
по программа культурного со
трудничества городоа-побрвти- 
мое Кутвиси и Никея.

От комиссии по 
организации похорон 

Т. М. Джафарли

Вынос — 1 декабря а 15 час. 
из квартиры покойного: пр, 
Чавчааадза, 41,

Похороны состоятся а Са- 
бурталкмеком пантеона обще
ственных деятелей.

Президиум Академии на
ук Грузинской ССР, Тбилис
ский государственный •'уни
верситет, отдаление наук 
о Земле Академии наук 
Грузинской ССР, Геологиче
ский институт нм. А. И. 
Джанелидзе Академии на
ук Грузинской ССР, Геоло
гическое общество 1 рузии 
с прискорбием извещают, 
что на 75-м году жизни 
скокнался аидныИ грузин
ский ученый и обществен
ный деятель, доктор геоло- 
го-минвралогичвеких наук, 
профессор, заслуженный 
деятель науки Грузинской 
ССР, лауреат Государствен
ной премии Г р у з  инской 
ССР, советник президиума 
Академии наук Грузинской 
ССР, академик Академии 
наук Грузинской ССР 

ЦАГАРЕЛИ  
Арчил Лукич, 

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

иа 27 ноября
М ОСК1А

«а Во сток» . Ки н уж ур и ал . 10.1) 
1ультфильм. 10.30 — «Спорт; 
>». 1В.30 — «Б уд и л ьн и к» . 11.0) 
л у ж у  Советскому С ою зу! 13.01

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
00 — Новости. 3.11 — Ритмнчес-
вя гимнастике. 10.00 — «Д вл ь
»й Восток» . Кинож урнал . 10.10—

~ >тло- 
>00—

 .  ................ р  .1.00—
Утренние почта» . 13.30 —
Взгл яд » . 13.30 — М узы кальн ы й
ю ск . 14.00 —  Сельский  час. 
1.00 —  Здоровье. 15.45 —  Образ, 
итературиаа игра для старше- 
нассиикоа. 17.05 -  « В  грстах у  
сазкн». «П р иклю чения А р слан а» , 
удожественный телеф ильм . 1-я 
:рия. 18.30 -  Д окум ентальны й  
ильм «О т яериого л и и а» . О  судь- 
е писателя Л . Разгона. 18.30 — 
Крупнейший музей м ира». Л уар .

5-в серия. 10.00 — М еж д унар од 
ная , панорама. 10.45 — Воскрес
ный кинозал. М ультф ильм . «Вуд у  
спорить! А натолий Тар асов» . Д о 
кум ентальны й  фильм. 30.35 — 
«Круговорот» . Худож ествен  н ы й 
фильм. 32.00 — Время. 23.40 -  
«Телевизионное знаком ство». Ком 
позитор Родион Щедрин. 23.55 — 
Футбольное обозрение.

П О " В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.15 — Программа «М ы сл ь» . Наш  
сад. 9.45 — Кнноальм анах «Гори
зонт». 10.25 — Ж и зн ь  зам ечатель 
ных людей. Ра сска зы  про Петра 
Капицу. 11.30 — «Вокруг света» . 
Кнноальм анах. 12.30 — «Если  вам 
за ...»  13.15 — Т ележ урнал  «Агро». 
Арендный подряд на предприятиях 
перерабатываю щ ей промышленно
сти. 13.50 — Педагогика для всех. 
14.05 — Беседы  О русской кул ь 
туре. О  прототипах женских об
разов в русской литературе. 14.40— 
Театр  и время. «Флорар-88». 
( Повторение). 15.55 — Д окум ен таль 
ный фильм о Чукотке. 10.05 —

Телевизионный м узы кальны й  або
немент. «И.-С. Бах. Э тап ы  его 
пути». 17.15 — Ф и л ьм ы  — призе 
ры ф естиваля ненгрового кино в 
Свердловске. «Коид». 17.50 —  До
кум ентальны й фнльм «Сюрприз ло
тереи Д О С А А Ф » . 17.55 — Хоккей. 
« Д и н а м о »  (Р и г а ) — Ц С К А . 
20.15 — Д ействую щ ие лица. «По  
линии ж и зн и ». О советских лю
дях. выполняющ их свой долг * 
Афганистане. 21.15 — О ф естива
ле молодых композиторов в г. 
Горьком. 22.00 — Время. 22.40 — 
«М арсель Карне, человек с кино
аппаратом ».

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е  

10.10 г -  С  добрым утром! Вос
кресная м узы кально  - развлека
тельная программа. 11.00 — X IX  
Всесою зная партконференция. Ре 
алиэм перестройки. Хозяйственный 
механизм: новш ества, проблемы.
11.30 — Теле к у р с  Грузинский язы к

и литература. 12.00 — Встреча с 
йогом. 12.45 — Киноаф иш а. 13.15— 
Урок грузинской народной песни 
13.55 — М ультпанорама. 14.55 -  
Воскресная вы ставка. 15.00 — Вес
тник. 15.40 —  «Тбилиси и тбилис
ц ы ». Т ележ урнал. 10.20 — Д л я  
школьников. Наш  д ж аз  • клуб. 
17.20 — Грузинская письменность. 
Передача 7-я. 18.00-«Ю ность». Те
лепрограмма. 19.00 — М еждународ
ная панорама (М ) .  19.45 — Мо- 
амбе. 20.25 —  «Круговорот». Х у 
дожественный фильм («Гр узия-  
ф ильм ») (М ) .  22.00 — Время.
22.40 •- В ы  любите грузинскую  
•страду? 23.55 — Футбольное обо
зрение (М ) .

РАДИО
ме 27 мовбрв

По П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
0 04. 11.00. 17.00. 19.30 н 23.55 —

Последние известия. 8.15 — Тру
ж еникам  села. Концерт. 7.04, 0.00, 
10.00, 18.00, 20.00, 23.00 н 00.50 -  
Последние известия (М ).  7.18 и 
7.40 — Утренний концерт. 7.§5 — 
Страничка позэни. Стихи Р . Ама- 
ш укели. 8.15 — Познавательно- 
развлекательная программа для 
молодежи. 9.15 и 9.23 —  Обзор 
республиканских газет. 9.30 — Р а 
диогазета «Пионер Грузии». 10.15- 
И з фондов радио. Д етям . «Оливер 
Т ви ст» . Радиопостановка (запись 
1954 года). 10.50 — Грузинские 
народные песни. 11.15 — Пионер
ска я  зорька (М ) .  11.40 — Д ж .

Кпииджилия. « Д у к  созидающ ий», 
ередача 3-я. 12.10 — Новые м у 
зы кальны е записи. 13.01 — Вре
мя, собы тия, люди (М ) .  13.30 — 

Из сокровищницы мирового м узы 
кального искусства. М. Глинка. 
14^0 — «Ф и зкультур а  и спорт». 
Радиож урнал. 15.08 «Концерт
д р уж б ы » . (И з  Еревана). 15.30 — 
Программа «Здоровье». 16.50 —
Н. Сулханиш внли. Д в а  хора-

10.30 —  Международные обозре
ватели «за круглым столом» (М ) .  
17.15 — Учащ имся. К . Чандра. 
«Опрокинутое дерево». Радиопо
становка. 18.15 — Программа ра
диостанции «Ю ность» (М ).  19.00— 
Произведения С. Цинцадзе. 20.45— 
Грузинские народные песни. 21.00— 
Э. Кипиани. «Зеленый эанаяес». 

Радиопостановка. 21.52 — Ф .
Крейслер. Пьеса для скрипки г 
оркестром. 22.00 — «Беседа я со
провождении м узы ки». Воскресная 
программа. 22.30 — Информаци
онный выпуск. 23.30 — Вечерние 
мелодку'.

ПОГОДА

на 28 и 29 новбра
В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж ид а

ется переменная облачность, ме

стами дожди, ветер переменный. 
3—8 метроя в  секунду. Темпера
туре в н и з и н а х :  ночью д_5
4_10 градусов, днем ^.13 д. 18 
градусов. В  г о р н ы х  районах: 
ночью д.1 4 .5  градусов, днем д. 7 
4.12 градусов. В  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью —8 д.3
градуса, днем д . !  д .в  градусов.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, местами 
дожди, преимущестяеиио в  за
падных районах, ветер перемен
ный, 3—8 метров в секунду. Тем
пература иа р а в н и н а х :  ночью 
0 д. 5 градусов. днем д. 9 д. 14 
градусов. В  г о р н ы х  районах: 
ночью —2 д .3  градуса, днем д .5 
д.10 градусов. В  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью  —1 —в гра
дусов. днем 04 -8  градусов.

В  Т Б И Л И С И  27 ноября — пе

ременная облачность, без осад
ков. ветер слабый. Температур* 
воздуха 4-13 4-14 градусов.
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380008, Тбнляся-8, 
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